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Фото из архива команды «Улов Рыболов» Стр. 12–13

ВОЗВРАЩАЮТ БЫЛУЮ КРАСОТУ
Агентство развития памятников Иркутска завершило 

реставрацию двух объектов культурного наследия

Стр. 8–9

ЗОЛОТАЯ БЛЕСНА ГОРОДА
Наши рыбаки стали чемпионами Иркутской области и обладателями 

золотого кубка в соревнованиях по рыболовному спорту
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Каркас широкого и удобного автомобильного 
моста готов. Осталось залить его бетоном, обу
строить проезжую часть, тротуары и установить 
ограждения. По технологии всем этим можно за
ниматься после наступления устойчивых положи
тельных температур.

— Именно 1 апреля, год назад, 
МУП «Служба эксплуатации мо
стов» только принимало объект, 
который был недостроем. И вот 
сейчас мы видим, что можно уже 
пешком пройти сверху по уже 
проложенному путепроводу, 
— не скрывает положительных 
эмоций начальник департамента 
дорожной деятельности и транспорта 
мэрии Сергей Яременко. — Завершен монтаж 
балок, сейчас будут вестись работы по омоноли

чиванию переходных и тротуарных плит и об
устройству проезжей части. Я очень рад, что 
возведение сооружения продвигается хорошими 
темпами: на сегодняшний день строитель
ная готовность достигает 60 процентов.

— Пока погода не позволяет начать 
заливку бетоном, потому что ночами 
еще холодно, поэтому занимаемся 

подготовкой, — рассказал дирек
тор подрядной организации МУП 
«Служба эксплуатации мостов» 
Андрей Пономарев. — Здесь будет 

использовано порядка 380 кубоме
тров бетона. Уложим его в несколько 
слоев, после чего приступим к асфальтированию, 
обустройству тротуаров, установке барьерных 
и перильных ограждений. Работы идут к заверше
нию, в планах сдать объект осенью.

Напомним, главной проблемой строительства 
путепровода на Батарейной был срыв сроков 
предыдущим подрядчиком — СПБ «СоюзСтрой». 
Согласно проекту, строительство предполагалось 
вести с 1 мая 2022 года по 30 июня 2023 года. Для 

этого схема движения в районе путепровода 
изменилась, общественный транспорт пере
направили по другим улицам. Однако СПБ 
«СоюзСтрой» сорвала сроки: в мае 2023 года 
(при плане сдачи объекта в эксплуатацию 
в июне) было выполнено лишь 11 процентов 

от запланированного объема работ.
В итоге мэрия расторгла контракт и в конце 

2023 года заключила новый договор с муни
ципальным предприятием «Служба эксплуа
тации мостов». Весной 2024го работы были 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Сергей, пиар-специалист:
— Пару лет назад снесли 15ю 

поликлинику на улице Напольной. 
Она обслуживала и детей, и взрос
лое население, к ней была прикре
плена в том числе моя дочь. Всех 
пациентов перераспределили, по
обещав построить новое современ
ное здание. И вот сейчас его стро
ят. Редко бываю рядом, но видел, 
что здание уже почти построено, 
началась отделка, вставлены окна. 
И это, безусловно, очень важный 
объект, важная стройка. В новостях 
мало видел информации об этом, 
но знаю, что тысячи иркутян 
ждут открытия — очень важно 
иметь доступ к врачам в шаговой 
доступности.

Туяна, работник сферы 
образования:

— В микрорайоне НовоЛенино 
строится самая большая школа го
рода. Для меня это очень актуаль
но, потому что живу в ЖК «Эволю
ция», а дочь учится в 69й школе. 
Почти сразу после открытия эта 
школа, которую построили отно
сительно недавно, переполнилась. 
Думаю, с открытием новой потоки 
детей перераспределятся — и всем 
станет удобнее. Еще знаю о пред
стоящем ремонте дороги на улице 
Ярославского — это тоже очень 
хорошая новость. Хожу по этой 
улице на работу и вижу, что про
езжая часть нуждается в обнов
лении, это же касается тротуаров 
и обочин.

Анастасия, 
делопроизводитель:

— С дорогами в городе рабо
тают — и это очень хорошо. Для 
примера можно взять улицу Ака
демическую — прекрасное благо
устройство. Школу новую строят 
в микрорайоне Союз — это тоже 
очень здорово. Я живу в Универси
тетском, и рядом с нами будет шко
ла, быть может, дочь туда переведу 
после открытия. Сейчас она учится 
в первом классе, знаю, что все 
окрестные школы переполнены, 
а здесь все будет новое, красивое, 
просторное, еще и с бассейном! 
Ну и новостроек там вокруг много: 
заедут новые жители — всем нужна 
школа, тема очень актуальная.

С прохожими на улицах 
Иркутска беседовала Ирина Белец

Фото автора

Ольга, менеджер 
по туризму:

— Я живу возле площади Дека
бристов, и в прошлом году в нашем 
районе наконецто снесли недо
строенную с советских времен кар
тографическую фабрику — на углу 
улиц Красноказачьей и Лызина. 
Это здание и прилегающая к нему 
обширная территория за бетонным 
забором долгие годы были при
станищем для бродячих собак, стай 
ворон и всяких подозрительных 
личностей. Дети лазили по этому 
недострою, поднимались на кры
шу — было очень опасно. А сейчас 
здание снесли и готовят площадку 
под строительство детского диа
гностического центра. Думаю, для 
него выбрано очень удачное место 
— по соседству с детской Ивано
Матренинской больницей. Это 
место наконец станет обитаемым, 
благоустроенным и, что важно, 
полезным!

Ольга, менеджер 
оптовых продаж:

— Я живу в Иркутске II, и у нас 
очень хорошие обновления слу
чились за последние годы — по
ликлинику открыли с женской 
консультацией, в медсанчасти 
положительные изменения. А еще 
большой реконструкции подвергся 
парк «Комсомольский»! Я роди
лась и живу рядом — видела, как 
все приходило в упадок, а сейчас 
это современный многофункци
ональный парк. Насколько знаю, 
впереди еще один, завершающий 
этап реконструкции, и это очень 
радует местных жителей. Теперь 
нам есть где гулять, есть где детям 
развлекаться, кататься на самока
тах, велосипедах, качаться на каче
лях, отмечать праздники в краси
вой удобной обстановке.

ШКОЛЫ, ДЕТСКИЕ САДЫ, ПОЛИКЛИНИКА И ПАРК
Сегодня мы спросили у прохожих на улицах Иркутска:  

«А вы знаете, какие еще крупные объекты сейчас строятся в городе?»

Окончание на стр. 6

ЕСТЬ ДОРОГА НАД РЕЛЬСАМИ!
Путепровод, соединяющий Батарейную и город, будет готов осенью

Ровно год понадо-
бился муниципаль-
ному предприятию 

«Служба эксплуатации 
мостов», чтобы превра-
тить путепровод на Ба-
тарейной из долгостроя 
в успешно возводимый 
объект. 1 апреля мэр Ир-
кутска Руслан Болотов, 
председатель городской 
думы Евгений Стекачев 
и руководители подраз-
делений мэрии, мож-
но сказать, пожинали 
плоды ранее правильно 
принятого решения 
по смене подрядчика: 
прошли по новеньким 
пролетам путепровода. 
Репортерская группа 
«Иркутска» зафиксиро-
вала для истории: самое 
сложное на стройке — 
возведение опор и про-
летов — уже позади.

Около 30 человек каждый день работают на строительстве путепровода над 
железной дорогой в районе станции Батарейной. Этот объект давно требовал 
реконструкции, но подрядная организация, которая выиграла контракт, мяг-
ко говоря, не спешила работать. В итоге возведение «дороги над железной 
дорогой» доверили муниципальному предприятию «Служба эксплуатации 
мостов», и буквально за год новый путепровод встал на свое место

Мэр города Руслан Болотов, сотрудники админи-
страции и репортерская группа «Иркутска» пер-
выми прошлись по уже возведенному каркасу 
будущего путепровода (кстати, сверху открыва-
ется прекрасный вид). А пока шагали, стараясь 
не мешать рабочим, директор подрядной орга-
низации «Служба эксплуатации мостов» Андрей 
Пономарев рассказал, что сооружение построе-
но под современные нагрузки: по путепроводу 
смогут ездить любые большегрузы
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СКОРО ВСЕ ЗАРОВНЯЮТ
В городе раньше, чем обычно, начали 

ямочный ремонт дорог после зимы

В минувший вторник мэр Иркутска опре
делял фронт дорожных работ на улице Розы 
Люксембург. Поводом для выезда именно 
в этот район стал рост обращений от жите
лей Ленинского округа. Прямо на месте мэр 
зачитал одну из жалоб в своем телеграм
канале ruslanbolotov: автор просит обратить 
внимание на участок дороги на улице Розы 
Люксембург до остановки транспорта «Ше
стой микрорайон», где «проехать невозмож
но». И таких обращений несколько.

— Решения, которые приняты совместно 
с коллегами: первое — на неделю раньше 
запускаем асфальтобетонный завод, соот
ветственно, к ремонту дорог приступаем 
раньше. Второе — на улице Розы Люксембург 
будет проводиться ремонт картами. Кроме 
того, в Иркутске начинают работу три БЦМ 
(это машина для ямочного ремонта дорог. 
— Прим. ред.), в среднем одна установка спо
собна отремонтировать до 80 квадратных ме
тров дорожного полотна в сутки. В прошлом 
году специалистам МУП «Иркутскавтодор» 
удалось быстро справиться с аналогичными 
проблемами. В этом году с учетом того, что 
мы их обеспечили финансированием, по
ставленные задачи будут выполнены также 
оперативно.

Мэр обращает внимание горожан: мож
но присылать свои комментарии по поводу 
состояния дорог на сайт муниципального 
«Иркутскавтодора». 

С 1 апреля в городе начали ремонт при 
помощи специальных машин БЦМ: они 
заделывают ямы струйноинъекционным 
методом. Им восстанавливают небольшие 

дефекты, под давлением укладывая асфальт
ную эмульсию в повреждения. Обязательное 
условие: среднесуточная температура возду
ха должна быть уже плюсовой.

С начала этой недели точечное устранение 
глубоких ям проведено на участках улиц Ста
ниславского, Ядринцева, 2й Железнодорож
ной, Рабочей, Байкальской, Партизанской, 
Дыбовского, Радищева, Пискунова, Розы 
Люксембург, Ушаковской, 18го Советского 
переулка, объездной Первомайского и Уни
верситетского, перекрестка Карла Либкнехта 
и Советской, а также на Маратовском кольце.

Улицу Розы Люксембург будут ремонти
ровать другим способом — асфальтовыми 
картами, эта технология считается более 
современной и надежной (кстати, в 2025м 
в городе большими картами будет отремон
тировано более 100 тысяч кв. м дорог. — 
Прим. ред.).

Кроме того, напомним: в этом году в Ир
кутске запланирован комплексный ремонт 
34 участков дорог (всего около 30 киломе
тров). Работы выполнят по национально
му проекту «Инфраструктура для жизни» 
(до 2025 года — «Безопасные качественные 
дороги»). Положительная динамика налицо, 
для сравнения: в 2024м было приведено 
в нормативное состояние порядка 26 участ
ков общей протяженностью 28 километров.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова

Весна в Сибири — время для дорог 
самое тяжелое. Перепад дневных 
и ночных температур (ночью 

минус, днем плюс) — настоящая про-
блема не только для метеозависимых 
людей и гипертоников, но и для ас-
фальта. Вода попадает в трещины, но-
чью замерзает, расширяя их, а утром 
поток машин своими колесами раз-
бивает образовавшийся дефект. По-
этому ямочный ремонт каждой весной 
— процесс необходимый, его начинают 
с наступлением первого тепла. В этом 
году такие работы по поручению мэра 
Руслана Болотова начались раньше 
обычного, с середины марта: на доро-
ги вышли рециклеры (они устраняют 
ямы методом литого асфальта). А уже 
1 апреля на улицах появились другие 
дорожные машины — БЦМ (они рабо-
тают при плюсовых температурах).

ДОСТРАИВАЮТ 
ПОЛИКЛИНИКУ 
НА СИНЮШКЕ

Рядом с новым зданием 
появится удобная парковка

В микрорайоне Синюшина Гора завер-
шают возведение детской поликлиники 
№ 10. После демонтажа стройгородка 

на прилегающей территории обустроят авто-
мобильную парковку. Об этом в ходе рабочего 
выезда губернатора Иркутской области Игоря 
Кобзева и руководителей профильных мини-
стерств регионального правительства расска-
зал мэр города Руслан Болотов.

Медицинское учреждение возводят в рамках регио
нальной программы «Модернизация первичного звена 
здравоохранения Иркутской области» национального 
проекта «Продолжительная и активная жизнь». Объект 
рассчитан на 500 посещений ежедневно. Строительная 
готовность составляет более 90 %. Полностью завершены 
кровельные и фасадные работы, выполнено остекление. 
Сейчас проводят внутреннюю отделку помещений, мон
таж инженерных коммуникаций.

— Земельный участок под обустройство парковочных 
мест сформирован и поставлен на кадастровый учет. Му
ниципальному учреждению «Проектный офис дорожной 
деятельности» уже дал соответствующее поручение. Так
же будут решены вопросы по обеспечению транспортной 
доступности поликлиники и дополнительному благо
устройству. К работам готовы приступить после того, как 
строительная компания освободит прилегающую терри
торию, — прокомментировал Руслан Болотов.

Предполагается, что в медицинском учреждении раз
местят более 60 кабинетов, в которых будут вести прием 
педиатрическая служба и узкие специалисты. Организуют 
работу стоматологического отделения и функциональ
ной диагностики, лаборатории. Также создадут условия 
для реабилитации детей, в том числе занятия плаванием 
в бассейне. После открытия нового здания взрослая поли
клиника № 10 получит дополнительные площади, кото
рые сейчас занимает детская.

— Строительная готовность объекта очень высокая. 
По информации подрядной организации, он будет введен 
в эксплуатацию раньше установленного срока — осенью 
текущего года. Это достойный пример слаженной работы 
команды правительства региона, местной власти, депута
тов всех уровней, застройщиков, иркутян. Поликлиника 
нужна в этом районе. После ее открытия здесь смогут 
обслуживать более 10 000 маленьких жителей. Сегодня 
основная задача — доукомплектация медицинским обору
дованием. На эти цели уже выделены средства из област
ного бюджета. Также необходимо решить вопрос с при
влечением медицинских кадров, — прокомментировал 
Игорь Кобзев.

«В июне 2022 года вместе с губернатором Иркутской 
области Игорем Кобзевым приезжали на участок в ми-
крорайоне Синюшина Гора, где запланировали возве-
сти детскую поликлинику № 10. Сегодня здесь вместо 
пустыря — шестиэтажное здание. Готовность объекта 
— 90 %. Это долгожданное учреждение. Оно разгрузит 
существующую поликлинику на бульваре Рябикова, 
где сейчас проходят лечение и взрослые, и дети» — та-
кой пост сделал мэр Иркутска в своем телеграм-канале 
ruslanbolotov вечером 2 апреля, побывав на стройпло-
щадке поликлиники

Так выглядит Иркутский асфальтобетонный завод, который раньше обычного начнет в этом 
году свою работу — по поручению мэра Руслана Болотова. Завод в Иркутске смонтировали 
в 2000 году. Городская власть считает предприятие стратегическим объектом: очень важно, 
что мы имеем свое производство асфальта, которое контролируем по качеству. Иркутский 
АБЗ полностью покрывает потребность города в асфальте, более того — его продукцию по-
купают строительные компании

Услышано и снято репортерами «Иркут-
ска»: глава города Руслан Болотов дает 
поручение начальнику департамента 
дорожной деятельности и транспорта 
мэрии Сергею Яременко — провести 
дополнительный внутренний инструмен-
тальный контроль качества, не дожида-
ясь обращений жителей, по всем дорож-
ным ремонтам прошлого года (в рамках 
национального проекта «Безопасные 
качественные дороги», сейчас он назы-
вается «Инфраструктура для жизни»)

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации Иркутска
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зультатам конкурса общественных 
инициатив «Есть решение» пар
тии «Единая Россия» обустроены 
тематическая игровая площад
ка на территории детского сада 
№ 34 и скейтплощадка в сквере 
«Россия», созданы авиационное 
направление обучения в школе 
№ 43, спортивный комплекс и зона 
отдыха для СОШ № 12, организова
но уличное освещение территории 
парка «Березка» в микрорайоне 
НовоЛенино, произведена замена 
спортивного оборудования и улич
ных тренажеров в сквере «Мир».

— Наш округ ежегодно преобра
жается, открываются новые соци
альные объекты. Только в 2024м 
достроили учебный блок школы 
№ 53 и капитально отремонтиро
вали детский сад № 10. Проводим 
благоустройство парков и скверов, 
создаем новые пространства для 
отдыха. Это результат слаженной 
работы органов власти всех уровней 

и, конечно, жителей. Благодаря их 
активной жизненной позиции и не
равнодушию проекты по Ленинско
му округу побеждают в различных 
конкурсах и получают финанси
рование, — подчеркнула Светлана 
Колотовкина.

Глава округа рассказала, что 
за отчетный период в комитет по
ступило около 1800 обращений 
граждан. Все они в полном объеме 
и в установленные сроки отработа
ны сотрудниками комитета. Почти 
каждое четвертое из них касается 
благоустройства, пятое — эксплуа
тации и содержания жилого фонда. 
В 2024 году в этих сферах многое 
изменилось. По разным програм
мам на средства местного бюджета 
приобрели и установили оборудова
ние для детских площадок по трем 
адресам, еще 80 привели в нор
мативное состояние. Капитально 

ГОРОД И ГОРОЖАНЕ

ЛЕНИНСКИЕ РЕКОРДЫ
Лидер 2024 года по протяженности ремонта улиц — 

Ленинский округ Иркутска

— За прошедший год удалось 
сделать много. Я благодарю 
депутатов, коллег, партнеров, 
общественников и жителей 
округа за оказанную поддержку 
и помощь. Весь период мы ра
ботали над выполнением задач, 
которые ставят население и мэр 
Руслан Болотов. Это прежде 
всего безопасность и благопо
лучие граждан, обеспечение 
комфорта и надлежащего сани
тарного состояния территорий, 
а также реализация националь
ных и федеральных проектов, 
областных и муниципальных 
программ, — отметила Светлана 
Колотовкина.

Заммэра рассказала, что 
в 2024 году самые масштабные 
работы в рамках национального 
проекта «Безопасные каче
ственные дороги» выполнялись 
именно в Ленинском округе. 
Из 80 новых автобусов НЕФАЗ 
50 направлены на маршруты 
как раз этой территории. Были 
капитально отремонтированы 
участки улиц Ленинградской 
и «Малой Розы», 20го Со

Ленинский округ — са-
мый большой по пло-
щади и протяженности 

в Иркутске, он раскинулся 
на огромной территории. Сей-
час в его состав входят посел-
ки Жилкино, Кирова, Горько-
го, Релки, Боково, Ермаковка, 
Вересовка, станция Батарей-
ная, острова Комсомольский 
и Казачьи Луга. Это 42 улицы 
и 52 переулка, протяженность 
его дорог — 192 километра. 
На территории округа рас-
положено почти 1200 много-
квартирных жилых домов. 
Впечатляет размерами и част-
ный сектор: десятки СНТ, 
ДНТ и тысячи домовладений. 
Недавно глава округа Светла-
на Колотовкина рассказала 
жителям, депутатам, обще-
ственникам, каким был ушед-
ший 2024-й для подшефной 
ей территории.

Окончание на стр. 13

Утро субботы, 2 марта 2024 года, в сквере Кирова было… зеленым: на площади 
возле «серого дома» выстроили 80 новых низкопольных автобусов НЕФАЗ боль-
шого класса вместимости и один ПАЗ малого класса. Наверняка больше всего 
им были рады жители Ленинского округа Иркутска: 50 новых автобусов были 
направлены на маршруты как раз в эту территорию

Ленинский 
округ — самый 
динамично 
развивающий-
ся район Ир-
кутска. Наря-
ду с этим уже 
сформирован 
задел для буду-
щего: в районе 
улицы Ярославского стро-
ится самая большая школа 
в городе, проектируется 
центр самбо и бокса, возво-
дится новое жилье, в том 
числе и для переселенцев 
из аварийных домов. Убеж-
ден, сотрудники комитета 
и депутаты приложат все 
усилия, чтобы реализовать 
намеченные планы по соз-
данию комфортных 
условий для жизни 
в этой части област-
ного центра.

Мэр Иркутска   
Руслан Болотов

»

««

В прошлом году Ленинский округ стал рекордсменом по ремонту дорог в Ир-
кутске. Работы по национальному проекту «Безопасные качественные дороги» 
(сейчас — «Инфраструктура для жизни») там велись сразу на четырех крупных 
объектах: улица Ленинградская (именно она — на фото, участок 1,55 км), объезд-
ная Ново-Ленино (3,5 км), «Малая Роза» (так местные жители называют улицу — 
дублер Розы Люксембург, 2,7 км) и 20-й Советский переулок (1,195 км). Все вместе 
это почти девять (!) километров новых дорог, тротуаров, современного освеще-
ния, светофоров, остановок и газонов!

Ленинский округ — рекордсмен 
не только в части ремонта дорог, 
здесь строится и самая большая 
школа в Иркутске — на улице Яро-
славского, здание рассчитано на 1550 
учеников. Кроме того, в ближайшие 
годы здесь планируется постро-
ить многоквартирные жилые дома 
и детский сад. И это первый пример 
за последние десятилетия в Иркутске, 
когда новый микрорайон начинает-
ся не с новостроек, а с социального 
объекта
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ветского переулка, объездной дороги 
микрорайона НовоЛенино. По муници
пальной программе приведены в по
рядок 11 километров дорог в частном 
секторе. Продолжалось обновление 
путепровода на станции Батарейной. 
Работы планируют завершить в 2025м.

В рамках федеральной программы 
«Формирование комфортной городской 
среды» нацпроекта «Жилье и городская 
среда» прошел третий этап благоустрой
ства парка «Комсомольский»: органи
зованы пешеходные тротуары с малыми 
архитектурными формами и объектами 
инфраструктуры, выполнены укладка 
асфальта, тротуарной плитки, устрой
ство велосипедной дорожки, озеленение, 
смонтировано современное освещение, 
созданы зоны отдыха. Также проведен 
комплексный ремонт шести дворовых 
территорий, а за счет городской казны 
приведены в порядок еще 30 придомо
вых пространств.

По региональному проекту «Народ
ные инициативы» отремонтировали ак
товый зал в школе № 40, смонтировали 
освещение в сосновом бору на станции 
Батарейной, установили спортивные 
тренажеры в поселке Вересовка. По ре
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СУХИМ НЕ УШЕЛ НИКТО!
Иркутские детсадовцы поучаствовали в городском 

чемпионате по плаванию и знатно обрызгали болельщиков

Сбор спортсменов, регистрация, 
душ и разминка — здесь все так же, как 
на любых других соревнованиях. Есть 
судьи, протокол, предусмотрены и по
дарки победителям. А пока пловцы го
товятся, мы вместе с мэром отправляем
ся на экскурсию по детскому саду № 63. 
Он находится на улице Лопатина, 47.

— Наш детский сад был построен 
в 1978 году, — рассказывает заведую
щая Юлия Дениско. — В 2011 году мы 
открылись во второй раз — после стро
ительства нового блока. Два строения 
соединили теплым переходом, рас
ширили кухню, открыли шесть новых 
групп.

Юлия Валерьевна показывает со
бравшимся возможности учреждения 
— в новом корпусе расположились 
кабинет робототехники, музыкальный 
зал, просторные светлые комнаты для 
ребят, площадка для отработки правил 
дорожного движения, уголки, в кото
рых устраивают различные выставки 
(нынче здесь куклы в традиционных 
сибирских костюмах).

Впрочем, все внимание собравшихся 
сегодня — к бассейну. Он тоже 
появился здесь в 2011 году. 
Шестиметровая чаша легко 
делится на три дорожки, 
есть скамейки для бо
лельщиков, помещение 
для тренеров и, ко
нечно, душевые — от
дельно для мальчиков 
и девочек.

И вот спортсмены 
готовы — по четыре че
ловека в каждой команде. 
Ведущая объявляет открытие 
соревнований, звучит гимн Рос
сийской Федерации. Участники состя
заний, болельщики и гости приветству
ют друг друга.

— Радостно видеть здесь сегодня 
лучших из лучших ребят, которые 
в таком юном возрасте уже добились 
больших успехов и сегодня участвуют 
в городском первенстве, — выступил 
почетный гость соревнований — глава 
города Руслан Болотов. — Даже если 
не всем удастся сегодня оказаться 
на первом месте — это не так важно. 
Главное — стараться, двигаться вперед, 
добиваться своих целей, и я уверен, раз 
уж вы уже в детском саду научились 
быть в числе лидеров, то и дальше вас 
ждут успехи. В добрый час! Пусть побе
дит сильнейший!

Дети настроены серьезно — дух 
лидерства и желание занять верхнюю 
строчку турнирной таблицы чувствова
лись в каждом представлении команды, 
в каждом девизе.

— Мы — команда «Морские чере
пашки»! Наш девиз: «Мы — морские 

черепашки, носим в клеточку 
рубашки, любим плавать 

и нырять; ну, попробуй 
нас догнать!» — вы
ступает команда 
от детского сада № 20 
«Росинка».

Следующая коман
да взяла себе название 
«Смайлики» — это 

воспитанники детского 
сада № 159. «Смайли

ки», вперед, нас победа 
ждет!» — хором призыва

ют ребята.
И конечно, выступление хозяев 

площадки проведения чемпиона
та — команды «Дельфины»: «Мы 
— дельфины просто класс, победи 
попробуй нас!»

Разумеется, даже серьезные спортив
ные старты, как и все остальное в дет
ских садах, проходят в игровой форме. 
Задания для спортсменов приготовил 
почтальон Печкин, а передал их де
тям кот Матроскин. Свисток — дети 
спускаются в чашу, занимают свои до
рожки — и начинаются захватывающие 
состязания!

Плавание с доской на животе 
и на спине; плавание кролем и ны
ряние; эстафета и скоростной поиск 

на дне сфер, палочек и рыбок; помощь 
товарищу и конкурс капитанов — и это 
еще не все испытания, которые при
готовили для городского первенства 
организаторы!

Музыкальное сопровождение, визг 
ребятни и брызги воды во все стороны 
очень быстро вовлекли собравшихся 
в азартное боление, и вот уже слышно, 
как вместе с тренерами ребят подба
дривают родители и даже гости сканди
руют их имена и названия команд!

Больше часа беспристрастные судьи 
соревнований Елена Цебаева, Елена 
Кобзова и Ольга Васюкова следили 
за выполнением заданий, точностью 
исполнения элементов и скоростью.

— Первенства по плаванию сре
ди дошкольников проводят

ся в Иркутске с 2016 года. 
Сейчас детских садов, 
оборудованных бассей
нами, в Иркутске стано
вится больше, а значит, 
и участников с каждым 

годом все больше, — рас
сказывает Юлия Валерьев

на Дениско. — Ребятишки 
с нетерпением ждут соревнований, 
каждый готов выступить и побороться 
за честь своего садика! Нам 
радостно встречать го
стей, принимать сорев
нования на территории 
учреждения.

— Мы рады, что 
соревнования возобно
вились после перерыва,  
связанного с пандемией, 

— делится Оксана Коваленко, инструк
тор по физической культуре детского 
сада № 20. — Дети готовились к со
ревнованиям целый месяц и сегодня 
очень достойно выступили, я радуюсь 
и горжусь своими воспитанниками 
на дорожке — они большие молодцы! 
У нас в саду мелкий бассейн — 40 сан
тиметров, называется «плескательная 
чаша», но здесь, в условиях большей 
глубины, они прекрасно себя показали!

И снова свисток! Итоги подведе
ны, всех спортсменов просят под
няться на сушу и приготовиться 
к награждению!

— Нам было трудно уследить 
за вами — вы все очень активные 
и умелые! То «Дельфины» вырывались 
вперед, то всех обгоняли «Смайлики», 
то «Морские черепашки» выходили 
в лидеры! Это удивительно, но в итоге 
все три команды набрали одинаковое 
количество очков! Каждая команда — 
по 25 баллов! А значит, вы все стали по
бедителями! — объявила итоги главный 
судья соревнований Елена Артуровна 
Цебаева, инструктор по физической 
культуре детского сада № 63.

А дальше были аплодисменты, тор
жественная музыка и море радости! 
Все спортсмены получили в подарок 

настольные игры, и каждая команда 
привезла в свой детский сад ди
плом. Традиционно — победила 
дружба!

Ирина Покоева
Фото Ирины Белец и пресс-службы 

администрации Иркутска

Понедельник, 31 марта, 11 
часов утра. В чаше бассейна 
детского сада № 63 шумно 

и весело — здесь проходит город-
ской турнир по плаванию среди до-
школят «Байкальские чемпионы». 
Соперникам по шесть-семь лет, они 
все умеют плавать в разных стилях, 
смело ныряют и выполняют зада-
ния под водой. А некоторые делают 
это буквально с младенчества! По-
болеть за ребят собрались воспита-
тели, инструкторы по физкультуре 
и родители. Открывал соревнова-
ния мэр Иркутска Руслан Болотов.

Всего в го-
родском турнире 

по плаванию «Бай-
кальские чемпионы» 

приняли участие 108 де-
тей (в этот же день на базе 

восьми дошкольных уч-
реждений города высту-

пили воспитанники 
27 детских садов 

Иркутска).

Брызги во все стороны! На первой дорожке (от окна) — команда детского 
сада № 20 («Росинка»), на средней дорожке (команда в красных шапочках) — 
воспитанники детского сада № 159, сборная на дорожке у лестницы — дети 
из сада № 63. Участники соревновались в водных эстафетах и играх, умении 
нырять и плавать под водой, работать в команде и проплывать через арки, 
а также демонстрировали владение различными стилями плавания

Дипломы и подарки всем участникам соревнований «Байкальские чемпионы» вручила 
начальник отдела развития дошкольного образования администрации Иркутска Ольга 
Борзых: «Наблюдать за вами было интересно и радостно! Вы все большие молодцы — 
смелые, ловкие, отличные пловцы! Уверена, среди вас есть те, кто посвятит плаванию 
еще много лет и станет чемпионом!»

Почетные гости городского чемпионата по плаванию «Байкальские 
чемпионы» (справа налево) — мэр Иркутска Руслан Болотов, предсе-
датель комитета по социальной политике и культуре администрации 
Иркутска Татьяна Эдельман, заместитель начальника департамента 
образования Наталья Иванова, заведующая детским садом № 63 
Юлия Дениско, начальник отдела развития дошкольного образова-
ния Ольга Борзых. Вместе с родителями спортсменов и командами 
поддержки гости болели за юных пловцов, терпеливо принимая 
на себя брызги. Сухим не ушел никто!

Александра Заусаева, воспитанница 
детского сада № 20, со своей мамой. 
К плаванию девочку приобщили 
родители, когда ей был всего один 
(!) месяц, и с тех пор Саша не раз-
лучается с бассейном — плавает 
на занятиях в детском саду, а также 
трижды в неделю посещает спор-
тивную школу «Олимпиец» в во-
дноспортивном комплексе «Сол-
нечный». «Я удивлена, насколько 
дети подготовлены! Они все умеют 
и плавать, и нырять, и делают это 
на высоком уровне для своего воз-
раста», — делится впечатлениями 
мама Саши Алена Валерьевна
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ВРЕМЯ ОБНОВЛЯТЬСЯ
«Слата» представит новый формат городского 

супермаркета

Сеть супермаркетов «Слата» 
представлена в Иркутской обла
сти 80 магазинами, 65 из которых 
находятся в областном центре. 
За более чем 20 лет работы «Сла
та» не раз проводила обновление 
и реконструкцию магазинов. Ярким 
примером стало открытие супер
маркета в обновленном формате 
под названием «Слата» — два мира» 
в 2019 году. Лучшие практики этого 
формата будут сохранены. К при
меру, после обновления в магазинах 
появятся визуальная айдентика 
города, небольшое уютное кафе, где 
можно перекусить, выпить фирмен
ного кофе, чая или свежевыжатого 
апельсинового сока.

В обновленных супермаркетах 
«Слата» покупатели смогут восполь
зоваться новыми сервисами. Им 
предложат обновленный ассорти
мент блюд японской кухни от круп
ной сети доставки суши и роллов 
«Много лосося», которая также 

входит в X5. В постоянном наличии 
будет свежая охлажденная мясная 
и рыбная продукция. И конечно, 
в обновленной «Слате» будут пред
ставлены все привычные категории, 
а в ряде случаев — с интересны
ми дополнениями и новинками, 
которые обязательно понравятся 
покупателям.

Первыми будут обновлены супер
маркеты «Слата» по адресам: ТЦ 
«Карамель», ул. Партизанская, 36; 

ТРЦ «Юбилейный», микрорайон 
Юбилейный, 19/1; ТЦ «Мельников
ский», микрорайон Университет
ский, 43.

Бренд «Слата» поменяет
ся на «Пятерочку» в магазинах 
по адресам: ТЦ «Версаль», ул. Ака
демическая, 31 и в 8м микрорайо
не, 10 Ангарска.

Помимо обновления ассортимен
та и интерьера изменится и про
грамма лояльности. В обновленных 

супермаркетах будет действовать 
федеральная программа «Х5 Клуб». 
Накопленные бонусы по ФрешКарте 
продолжат работать в остальных 
магазинах «Слата». Для удобства 
покупателей в кассовой зоне будет 
размещена дополнительная инфор
мация, по какой системе лояльности 
работает тот или иной магазин.

Майя Новикова
Фото предоставлено ТС «Слата»

В марте X5 Group — ведущая 
российская продуктовая 
розничная компания за-

крыла сделку по покупке 100 % 
долей региональных торговых 
сетей «Слата» и «ХлебСоль», раз-
вивающихся в Восточной Сиби-
ри. В настоящий момент торго-
вые сети продолжают работать 
под собственными брендами. 
С апреля магазины «Слата» нач-
нут постепенно преображаться. 
После реконструкции часть их 
откроются уже в формате город-
ского супермаркета под названи-
ем «Слата», другие — под брендом 
«Пятерочка». Обновленные ма-
газины будут подключены к про-
грамме лояльности «Х5 Клуб».

Апельсинки 
за покупки

«Х5 Клуб» — это про-
грамма лояльности 
торговых сетей «Пяте-
рочка», «Перекресток», 
сервиса доставки гото-
вой еды «Много лосося». 
Покупатели за свои по-
купки получают кешбэк 
баллами, которые назы-
ваются Апельсинками. 
Они едины для всех пар-
тнеров и копятся на од-
ном счете, привязанном 
к номеру телефона. 
С более подробной ин-
формацией по клуб-
ной системе можно 
ознакомиться на сайте 
https://x5club.ru/

Во всех обновленных городских супермаркетах «Слата» покупателям пред-
ложат ряд новых сервисов — свежую выпечку из пекарни, лепешки из тан-
дыра, горячие пончики, несколько видов пиццы, которая готовится непо-
средственно в магазине
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ЕСТЬ ДОРОГА НАД РЕЛЬСАМИ!
Путепровод, соединяющий Батарейную и город, будет готов к сентябрю

возобновлены, и дело пошло. Было 
налажено взаимодействие с пред
ставителями ВосточноСибирской 
железной дороги, в зоне ответствен
ности которой находится объект.

На первом этапе выполнили 
перенос коммуникаций — силовых 
кабелей и контактной сети. В те
чение 2024 года демонтировали 
старые опоры, а с начала 2025 года 
установили новые. С максимальным 
вниманием отнеслись и к снижению 
социальной напряженности: по пору
чению мэра Иркутска Руслана Боло
това проблемные вопросы жителей 
Батарейной были поставлены на осо
бый контроль и рассматривались 
еженедельно на рабочей группе. Все 
жалобы, обращения и пожелания 
фиксировались и отрабатывались 
сотрудниками профильных подраз
делений мэрии.

— Сегодня мы приехали, чтобы по
смотреть, каким образом 
изменилась ситуация 
со строительством 
путепровода через 
железную дорогу 
на станции Бата
рейной. Ровно год 
назад этот вопрос был 
вынесен на депутат
ские слушания. Местные 
жители были справедливо разгнева
ны, потому что подрядчик, который 
за полтора года до этого выиграл 
конкурс, оказался неспособным его 
реализовать. Жители остались без 

перехода, соединяющего этот район 
с городом, ездить по объездной 
дороге далеко и неудобно, — рас
сказал председатель думы Иркутска 

Евгений Стекачев. — Тогда по ини
циативе мэрии было принято волевое 
решение — определить сюда на рабо
ту муниципального подрядчика. При
чем для МУП «Служба эксплуатации 
мостов» это был первый подобный 
опыт. А теперь уже очевидно, что 
работа ведется грамотно и будет за

вершена в сроки, потому что 
самые сложные этапы уже 
выполнены.

По путепроводу будет 
пролегать не только но
вая дорога, но и удобный 
тротуар шириной более 
двух метров: здесь смогут 
передвигаться и маломобиль
ные граждане, чего раньше никогда 
не было.

— В течение кален
дарного года проделан 

очень большой объем 
работы, к сентябрю 
объект будет сдан. 
Муниципальное пред
приятие, в отличие 

от предыдущего подряд
чика, относится ответ

ственно к стройке, понимает 
важность путепровода для жителей 
Иркутска. Мы видим соответствую
щий результат — сегодня полностью 
соединены обе стороны путепровода. 
Виден системный подход, грамотная 
организация работы, — подвел итог 
проверки Руслан Болотов. — Недавно 
коллеги демонтировали кран, с помо
щью которого была впервые в Иркут
ске реализована уникальная техно
логия строительства такого объекта. 
Будут выполнены все те требования, 
которые к объекту выдвинуло ОАО 
«РЖД». Сложность состояла также 
в том, что все работы можно было 
вести в очень ограниченное время — 
после налаженного взаимодействия 
ВСЖД выделила только около 50 тех

нологических окон, в другом режи
ме заниматься строительством 

было невозможно. И коллеги 
прекрасно справились с по
ставленной задачей. Видно, 
что здесь работают люди, ко
торые знают, любят свое дело 

и профессионально выполняют 
поставленную задачу.

Ольга Королева
Фото Валентина Карпова  

и Руслана Генаева

Окончание. Начало на стр. 2

В будущем для безопасной эксплуатации путепровода запланировано решить 
вопрос с министерством транспорта региона об установке здесь пункта весо-
вого контроля. Он позволит следить за весогабаритными параметрами транс-
портных средств, чтобы новый путепровод прослужил как можно дольше

Размеры 
путепровода 
на Батарей-

ной: ширина 
— 10 метров, 

а длина — 
160!
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НОВАЯ ПЯТИЛЕТКА 
В ГОРОДЕ

Начался прием документов 
от кандидатов на конкурс 

по избранию мэра Иркутска

Активно стартовал процесс выборов мэра об-
ластного центра. С понедельника, то есть 
с 31 марта, в думе Иркутска начали прини-

мать документы от кандидатов. Подать их можно 
до 14 апреля включительно.

УБРАТЬ ВОДУ С ПРОЕЗЖЕЙ ЧАСТИ
Депутаты в Иркутске II вместе 

с администрацией решают вопросы 
водоотведения

Уже в апреле будет известно, кто стал на ближайшие пять лет мэром 
Иркутска. Конкурс по его избранию проводится на альтернативной ос-
нове. Конкурсная комиссия представляет депутатам городской думы  
города не менее двух зарегистрированных кандидатов для проведе-
ния голосования по выборам на должность

Депутаты городской 
думы, в чьи избира-
тельные округа входит 

Иркутск II, Алексей Савельев, 
Артур Бектемиров и Павел Ку-
деев встретились с сотрудни-
ками администрации, чтобы 
обсудить проблемы водоотве-
дения в микрорайоне и спосо-
бы их решения. После таяния 
снега вопрос стал наиболее 
острым.

— Осмотрели участки, где у нас сто
ит вода. Наш микрорайон расположен 
на заболоченной местности, поэтому 
есть участки, где она постоянно ска
пливается. Даже несмотря на работы 
по благоустройству, которые мы вы
полняем по программам «Формиро
вание комфортной городской среды» 
и «Инфраструктура для жизни» 
(ранее — «Безопасные качественные 
дороги»), у нас остаются проблемные 
места, потому что не везде хватает 
сетей ливневой канализации, — про
комментировал заместитель председа
теля думы Иркутска, депутат от округа 
№ 7 Алексей Савельев.

Участники встречи осмотрели пере
сечение улиц Марии Ульяновой и Вол
гоградской и пересечение улиц Ленин
градской и Муравьева. Второй участок 
будут исправлять в текущем году 
в рамках гарантийных обязательств, 
так как ремонт дороги был выполнен 
в прошлом строительном сезоне. Как 
отметил председатель комитета го
родского обустройства мэрии Сергей 
Чертков, подрядчик должен был сде
лать водоотвод, но после таяния снега 
видно, что вода все равно скапливает
ся, а так быть не должно. По первому 
адресу отвода воды нет, поэтому необ
ходимо подготовить проект на строи
тельство ливневой канализации.

Проблема с застоем воды наблюда
ется и у детского сада № 10 на улице 
Попова, где недавно открыли блок 
после реконструкции. Еще осенью 
депутаты заостряли свое внимание 
на решении этой ситуации.

— Жители приводят своих детей 
в учреждение, но лужи не дают спо
койно подойти к воротам. Поэтому 
необходимо запроектировать строи
тельство новой сети ливневой канали
зации в уже действующий коллектор, 
— рассказал депутат от избирательно
го округа № 9 Павел Кудеев.

На фото — подъезд к детскому саду № 10. 
Во время таяния снега и дождя на большом 
участке скапливается вода. Родителям слож-
но приводить детей в учреждение, ведь нуж-
но искать сухие проходы к воротам. Однако 
уже есть решения для исправления ситуации

Депутаты регулярно объезжают террито-
рии своих избирательных округов, а также 
проживают там. Поэтому видят проблемы 
своими глазами и стараются их решить. 
Это удается сделать общими усилиями 
с администрацией города

После осмотра этих участков депутаты по
ехали еще на одно место — пересечение улиц 
Республиканской и Сахалинской. Там нет лив
невки и имеется уклон рельефа, поэтому обу
строить канализацию просто необходимо, так 
как воде некуда уходить с дороги.

— В планах администрации запроектиро
вать здесь ливневку. Она крайне необходима 
для жителей и проезжающих мимо автомо
билей, так как после таяния снега и во время 
дождей образуется большая лужа, затруд
няющая дорожное движение, — отметил де
путат от избирательного округа № 8 Артур 
Бектемиров.

Все вопросы администрация и депутатский 
корпус продолжат прорабатывать в рабочем 
режиме, чтобы решить возникшую ситуацию.

Татьяна Марченко, депутат от избирательного округа № 22, тоже ходит 
в походы вместе с жителями. Такие прогулки она организовывает регу-
лярно, и они пользуются спросом у иркутян, ведь это активное времяпре-
провождение

ПРОВОДИМ ВРЕМЯ АКТИВНО
Депутат Татьяна Марченко организовывает досуг жителейТатьяна Марченко тради-

ционно на протяжении 
нескольких лет органи-

зовывает походы выходного 
дня для жителей округа № 22 
и всех желающих. Они пред-
ставляют собой прогулки, 
которые по силам всем, чаще 
всего по Олхинскому плато. 
В этот раз иркутяне сходили 
до скальника Тролли.

— Участие приняли 40 жителей 
Иркутска разного возраста! И даже 
пес Грэй, для которого это был во
все не поход, а веселая прогулка. 
Маршрут несложный: не торопясь 
прошли по туристической тропе 12 
километров туда и обратно. Местами 
пришлось преодолевать выбоины 
и наледь. Такова специфика времени 
года, — прокомментировала депутат 
Татьяна Марченко.

Кроме организации досуга, на
родная избранница в рамках работы 
Благотворительного фонда Алексея 
Распутина оказывает поддержку 

местным жителям. Ранее в фонд об
ратились две одинокие женщины, 
оказавшиеся в трудной жизненной 
ситуации.

— Пенсия — это единственный 
доход, на все не хватает. Нужно по
купать лекарства, предметы первой 
необходимости, вносить коммуналь
ные платежи. Изза этого женщины 
попросили помочь им с продуктами 
питания, — рассказала народная 
избранница.

Благотворительный фонд Алек
сея Распутина, неравнодушные жи
тели предместья Рабочего, члены 
«Молодой гвардии Единой России» 
доставили продуктовые наборы, 
которых хватит на длительное вре
мя. Кроме того, у одной из женщин 
перегорел телевизор. Татьяна Мар
ченко отметила, что эту проблему 
взяли в работу и постараются по
мочь иркутянке.

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик. Фото автора и из личного архива депутата Татьяны Марченко

Проверять документы будет конкурсная комиссия, которую 
определили народные избранники на восьмом заседании пред
ставительного органа власти. В кратчайшие сроки прошло первое 
ее заседание, которое созвал председатель думы Иркутска Евгений 
Стекачев. На нем члены комиссии избрали руководящий состав: 
председателем стал Илья Дмитриев, его заместителем — Гайдар 
Гайдаров, а секретарем — Александр Ханхалаев.

После проверки документов всех конкурсантов комиссия сфор
мирует список зарегистрированных кандидатов, допущенных 
к дальнейшему участию в конкурсе. Тогда состоится индивидуаль
ное собеседование кандидата с выставлением баллов по установ
ленным критериям.

По результатам конкурса комиссия направит депутатам город
ской думы рейтинг кандидатур с приложением оценочных листов 
и итогового списка зарегистрированных кандидатов. Итоговое 
решение примет представительный орган власти города на заседа
нии в апреле. Срок полномочий главы областного центра составит 
пять лет.

Уже поданы документы от нескольких иркутян для участия в вы
борах. Первым из них заявку на участие оставил действующий мэр 
Иркутска Руслан Болотов.
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ВОЗВРАЩАЮТ БЫЛУЮ КРАСОТУ
Агентство развития памятников Иркутска завершило 

реставрацию двух объектов культурного наследия

Уже 12 лет в нашем городе работает Агентство развития памятников Иркутска (АРПИ). Его 
задача — найти инвесторов, готовых выкупить здание с земельным участком и вложить 
средства в проектирование, экспертизу и реставрацию объекта. При этом все хлопоты бе-

рет на себя агентство — помогает с документами, экспертизами, проектами, подбирает лицен-
зированных подрядчиков и полностью ведет контроль над исполнением работ. Отреставри-
рованные усадьбы передаются в собственность новым владельцам только после выполнения 
всех обязательств инвестора. Так новую жизнь получили уже 28 городских памятников: боль-
шая часть их была в удручающем состоянии, а теперь это действующие гостиницы, магазины, 
рестораны, галереи и жилые дома. В конце 2024 года агентство объявило о полном заверше-
нии реставрационных работ еще в двух усадьбах — на улицах Подгорной, 22 и Сурикова, 9.

Наш город один 
из первых, где 

начали использо-
вать уникальный 
подход — регенера-
цию исторического 
центра: когда со-
храняется прежняя 
архитектура, но при 
этом здания получают новую 
жизнь. Это создает точки при-
тяжения для бизнеса и туризма, 
помогает развивать отдельные 
районы Иркутска. Такая деятель-
ность — хороший пример сотруд-
ничества власти и бизнеса, след-
ствием которого является 
сохранение культурного на-
следия без привлечения бюд-
жетных средств.

Мэр Иркутска Руслан Болотов
»

««

Ирина Покоева
Фото Ирины Белец и из архива АРПИ

Что сделано?
Список объектов культурного 

наследия, отреставрированных 
и введенных в эксплуатацию с 2012 
по 2024 год, и что в них сейчас нахо-
дится, согласно информации 2ГИС

1. Ул. Декабрьских Событий, 17 (адми-
нистративное здание)

2. Ул. Сурикова, 9 (передано под жилое 
помещение)

3. Ул. Фурье, 5а (рекламное агентство 
«Март»)

4. Ул. Лапина, 45 (административное 
здание)

5. Ул. Байкальская, 21 (хостел «Хай 
лофт»)

6. Ул. Байкальская, 27 (школа искусств 
«Графика»)

7. Ул. Горького, 34 (консульство КНР)
8. Ул. Октябрьской Революции, 20 (го-

стевой дом «Автовокзалъ»)
9. Ул. Радищева, 5 (административное 

здание)
10. Ул. Седова, 64 (премиум-хостел 

«Катрин»)
11. Ул. Софьи Перовской, 36 (особняк 

Тараканова, административное здание)
12. Ул. Тимирязева, 5 (хостел «Решет-

ников», компания «Метрика»)
13. Ул. Фурье, 11 (кафе «Говинда», хо-

стел «Сибериа», магазин и др.)
14. Ул. Баррикад, 35 (жилой дом), до-

ходный дом Вольобовой)
15. Ул. Байкальская, 25 (администра-

тивное здание)
16. Ул. Декабрьских Событий, 20б (ад-

министративное здание)
17. Ул. Лапина, 35 (не обозначен 

на карте 2ГИС)
18. Ул. Карла Либкнехта, 40 (центр ри-

туальных услуг «Близнецы»)
19. Пер. Черемховский, 2 (АРПИ и др.)
20. Ул. Гаврилова, 2 (бывшие Курба-

товские бани, сегодня — отель «Родина» 
со спа-комплексом)

21. Ул. Карла Либкнехта, 18 (админи-
стративное здание)

22. Ул. Тимирязева, 40 (Иркутская об-
ластная коллегия адвокатов и др.)

23. Ул. Подгорная, 16 (гостиница «До-
ходный дом М. А. Листратова»)

24. Ул. Сурикова, 4 (юридическая, ад-
вокатская, страховая компании и др.)

25. Ул. Фридриха Энгельса, 19 (админи-
стративное здание)

26. Ул. Подгорная, 22 (агентство интер-
нет-маркетинга «Диагран» и др.)

27. Ул. Кожова, 38 (театр «Новая 
драма»)

28. Ул. Седова, 33 (жилой дом)

Большая работа
Сейчас в работе у АРПИ — три исторических здания: на Софьи 

Перовской, 20б, Кожова, 28 и Желябова, 16. Еще по четырем заклю-
чены договоры: «Усадьба Мусатова: дом с парикмахерской» на Дзер-
жинского, 8 (сдача — середина 2026 года), «Усадьба М. И. Кукса: дом 
с лавкой, доходный дом» на Грязнова, 32, «Доходный дом» на Бар-
рикад, 85 и «Общественное здание» в переулке Деповском, 4 (сроки 
сдачи намечены на середину 2026-го и на 2027 год). Специалисты 
АРПИ ведут поиск инвесторов на пять объектов на Фридриха Эн-
гельса, 27, 31 и Декабрьских Событий, 75 , включая дома с литерами.

Как это устроено?
О том, как работает Агентство разви-

тия памятников Иркутска, нам рассказал 
его директор Петр Михайлович Елизаров. 
Мы встретились с ним в переулке Черем-
ховском, 2, в здании, которое тоже было 
отреставрировано.

— В соответствии с федеральным законом 
об объектах культурного наследия (ОКН) 
Российской Федерации каждый собственник 
обязан обеспечить надлежащую эксплуата-
цию объекта — содержать и сохранять его. 
Надзорным органом за соблюдением этих 
требований в нашем регионе является Служ-
ба по охране объектов культурного наследия 
Иркутской области, — поясняет Петр Михай-
лович. — В свое время был создан механизм 
работы АРПИ — с тех пор много домов-па-
мятников были восстановлены и теперь явля-
ются украшением нашего города.

Чтобы стать владельцем ОКН, нужно при-
нять участие в конкурсе и стать инвестором 
реставрации дома, выставленного на торги.

— Нам заранее известно, что может быть 
на конкретном участке, какой у него вид 
разрешенного использования, предельные 
параметры строительства, где находятся точ-
ки подключения к воде, канализации, элек-
тричеству и так далее. Всю эту информацию 
возможный инвестор может видеть на пло-
щадке торгов, то есть он заранее полностью 
осведомлен о том, в каком состоянии здание 
— а в большинстве своем это аварийные ва-
рианты; каким оно должно быть после вос-
становления, что можно будет размещать 
в помещениях и сколько средств ориентиро-
вочно понадобится на его восстановление.

В АРПИ рассказывают, что по каждому 
дому проводится колоссальная работа: под-
нимается вся архивная информация вплоть 
до чертежей и исторических архитектурных 
проектов. Если старых описаний не сохра-
нилось, то большую роль в восстановлении 
играют фотографии разных лет, где можно 
увидеть элементы строений, резьбу, форму 
забора или ворот, которые могли быть утра-
чены, но сохранились на фотографиях.

Иногда агентство критикуют, дескать, от-
делка выглядела иначе, чем на воссозданных 
объектах. На это в АРПИ отвечают так: «Ино-
гда дома строили с отхождением от проектов. 
То есть в самом начале, например, архитек-
тор задумал, что строение будет бревенчатое, 
но облицовано доской, а у хозяина вдруг 
изменились планы или не хватило денег — 
и он оставил без облицовки. Так дом и жил 
до наших дней, поэтому многим запомнился 
именно таким. Но как поступить сейчас — 
взять за истину сохранившийся проект архи-
тектора или оставить в том виде, к которому 
привыкли? Каждый раз этот вопрос решается 
экспертами и надзорными органами».

— У нас была такая история. В работе на-
ходился объект на улице Фридриха Энгельса, 
19 — все документы были собраны, иссле-
дования проведены, экспертиза пройдена, 
на месте вовсю шли работы. По этому зданию 
почти никаких данных в архивах не сохра-
нилось, поэтому работали с тем, что есть, 
ориентируясь на аналоги, — вспоминает Петр 
Михайлович. — Дом построили, сделали уже 
кровлю — и вдруг к строителям подошел 
мужчина и рассказал, что жил по соседству 
и помнит, что на кровле были башенки. А по-
том он нашел у себя фото, на которые попал 
этот дом, и на снимке видны башенки! Фото-

Директор Агентства развития 
памятников Иркутска Петр 
Елизаров: «Схема работы АРПИ 
с инвестором состоит из четы-
рех пунктов: открытый аукцион 
(конкурс); заключение инве-
стиционного контракта с по-
бедителем; проектирование 
и реставрация объекта; пере-
дача объекта в собственность 
инвестору. Условия конкурса 
— задаток 10 % от выкупной 
стоимости объекта культурного 
наследия и земельного участка; 
оплата остаточной стоимости 
ОКН и земельного участка 
по графику в течение всего 
периода реставрации, плюс 
затраты на реставрацию и 15 % 
— услуги агентства» Дом на Подгорной

Дома на улице Подгорной 
в большинстве своем построены 
в конце XIX — начале XX века, 
и многие имеют интересную исто-
рию. На этой улице находилась 
еврейская богадельня, тут ставили 
спектакли, одно время располагал-
ся цирк-шапито.

Сегодня Подгорная, попавшая 
в проект «Иркутские кварталы», 
быстро развивается — здесь по-
строен новый тротуар, проведено 
освещение, некоторые дворы част-
ных домов наконец освобождены 
от контейнеров, оставшихся после 
«шанхайки». И вот еще одно пози-
тивное изменение — восстановлен-
ный дом.

В научно-проектной докумен-
тации к реконструкции дома со-
держится информация, что первые 
жители усадьбы № 22 доподлин-
но неизвестны, но есть сведения, 
что он появился на карте города 
в 1897–1899 годах и сдавался 
в аренду мещанкой Устиньей Федо-
ровной Тюрюминой. В иркутских 
газетах 1880-х годов о ней встреча-

ются упоминания не самого лест-
ного толка — например, что она 
расплатилась поддельной купюрой 
в магазине.

К 1906 году усадьба перешла 
во владение Александру Петровичу 
Шестаковскому, а с 1909-го при-
надлежала Василию Феофановичу 
Грибенику (Гребнюку). Также есть 
сведения, что в середине 1900-
х здесь вел прием фельдшер И. 
Ермолович.

30 декабря 1913 года в Иркут-
ске открылось культурно-просве-
тительское общество «Знание», 
и размещалось оно как раз в этом 
доме. Именно этот факт сделал 
здание памятником регионально-
го значения. Некоторые историки 
считают, что общество было одним 
из легальных центров организа-
ционно-партийной деятельности 
Иркутского комитета РСДРП. Здесь 
под видом просветительной работы 
— литературных вечеров, концер-
тов и публичных чтений — прово-
дились партийные собрания, чи-
тались рефераты на политические 
темы, собирались средства на неле-

гальные издания. К слову, в одном 
помещении с обществом «Знание» 
находилось профессиональное 
общество рабочих булочно-конди-
терского производства, и в обоих 
обществах даже состояли (частич-
но) одни и те же члены.

Известно также, что дом № 22 
всегда был жилым и, вероятно, ре-
гулярно сдавался в аренду. В авгу-
сте 2013 года он сильно пострадал 
от пожара. Ну а сегодня дом вы-
глядит абсолютно новым. Впрочем, 
так оно и есть, ведь его остов, к со-
жалению, был фактически полно-
стью уничтожен огнем.

Объект передан в собственность 
АРПИ в мае 2017 года. Вскоре был 
найден инвестор, и сейчас в доме 
кипит новая жизнь — собствен-
ник сдал помещения в аренду (как 
и в конце XIX века). В усадьбе рас-
полагаются две фирмы, сюда регу-
лярно приходят посетители и лю-
буются результатом реставрации. 
К слову, в среднем на подобные 
объекты деревянного зодчества 
инвесторы тратят около 40 милли-
онов рублей.

Всегда интересно увидеть историю изменений: было — 
стало. В случае с домом на Подгорной, 22 в открытом 
доступе есть разные фотографии прошлого, которые 
демонстрируют, каким было здание в 1940-х годах (фото 1), 
в 1970-х и 2000-х (фото 2). По снимкам можно проследить 
все метаморфозы, происходившие с домом, вплоть до по-
жара в августе 2013-го. Фото 3 — результат реставрации в 
2025 году. Вход на территорию усадьбы открыт, а значит, 
полюбоваться ею можно со всех сторон. Она представляет 
собой вытянутый вглубь двора деревянный дом пере-
менной этажности. Стены выполнены из бревен диаме-
тром 32–36 см, рублены «в лапу» и обшиты горизонтально 
уложенной калеванной доской, углы закрыты дощатыми 
лопатками. Крыша чердачная вальмовая с деревянной 
стропильной системой

Конституция Российской Феде-
рации гарантирует гражданам 
страны сохранение объектов 
культурного наследия. При этом 
не всегда важно, соблюдена ли 
внутренняя планировка поме-
щения и изменился ли функцио-
нал (в зависимости от предмета 
охраны). Конкретно это здание 
на улице Подгорной, 22 истори-
чески эксплуатировалось как 
жилое, но сейчас имеет статус 
нежилого. Внутри располагают-
ся агентство интернет-марке-
тинга и институт телесных прак-
тик. На красоту первозданного 
вида исторической усадьбы это 
никак не влияет

Доходный дом Середкина
Этот дом находится на од-

ной из самых старых улиц 
Иркутска — Сурикова (ранее — 
Спасо-Лютеранская, Лассаля) 
и соседствует с Курбатовскими 
банями, которые также были 
реконструированы при участии 
АРПИ). Известно, что здание 
возводилось как жилое и позже 
сдавалось внаем. Даты построй-
ки доходного дома определены 
как 1850–1890-е годы.

Бревенчатое, одноэтаж-
ное, но раскидистое — здание 
было одним из самых замет-
ных в окружающей застройке 
и главным домом в усадьбе.

В 1924 году усадьба была 
муниципализирована, и неко-
торое время здесь размещался 
детский сад. В 1991-м дом пере-
дали на баланс детско-юноше-
ской спортивной школе — в нем 
располагалась секция шахмат 
и шашек. По информации ис-
следователей, предположи-
тельно с 1992 года помещение 
не эксплуатировалось и было 
отключено от всех инженерных 
сетей, а в мае 2009-го здесь 
произошел пожар, что прак-

тически превратило памятник 
в руины.

Сегодня этот большой пя-
тистенный дом, перекрытый 
двускатной вальмовой кровлей, 
с парадным крыльцом и удли-
ненными сенями, полностью 
восстановлен.

Памятник, как написано 
в документах, является типоло-
гическим примером городского 
особняка, построенного с ис-
пользованием традиционных 
для Иркутска второй полови-
ны XIX века планировочных 
и композиционных приемов. 
Интересен тонким резным де-
кором наличников, сложной 
планировочной структурной 
схемой.

Инвестор для восстановле-
ния усадьбы Середкина был 
определен в 2012 году, по раз-
ным причинам реставрация 
длилась дольше, чем планиро-
валось. В среднем специалисты 
агентства закладывают на все 
работы по объектам от трех 
до пяти лет. Но важнее все же 
то, что сейчас дом на улице Су-
рикова, 9 восстановлен.

На снимках — дом № 9 на ули-
це Сурикова: в середине 
XX века (фото 1), во время 
реставрации (фото 2) и на 
завершающем этапе (фото 3). 
Пока он огорожен строитель-
ным забором, но скоро его 
уберут — и здание предстанет 
перед нами во всей красе. 
Дом будет использоваться 
как жилой. АРПИ сдало его 
инвестору в черновой отдел-
ке: стены сложены из толстых 
бревен, углы рублены «в лапу» 
и закрыты каннелированными 
лопатками. Фриз и карниз об-
шиты горизонтально уложен-
ными широкими калеванными 
досками. Высокие оконные 
проемы с лучковым верхом 
оформлены наличниками 
с «барочными» сандриками, 
украшенными объемной 

рокайльной резьбой. Лобани заполнены по центру объемной накладной 
резьбой, по бокам дополнены резными фигурными «ушками». Внутрен-
нее убранство предстоит определить собственнику 

графии пересняли, приобщили, 
и инвестор пожелал внести изме-
нения в проект реставрации. Кров-
лю перестроили, и теперь здание 
приобрело свой исторический вид, 
хотя критики тоже могут заявить, 
что все это выдумка и ничего по-
добного на крыше не было.

Более того, как уточняет Петр 
Елизаров, существует процедура 
общественных обсуждений — акт 
историко-культурной эксперти-
зы размещается на сайте Службы 
по охране объектов культурного 
наследия Иркутской области при-
мерно на две недели, чтобы жела-
ющие могли с ним ознакомиться. 
Все поступившие от горожан 
возражения рассматриваются, 
комментируются, мотивируются 
— и только после этого принима-
ется решение, в каком виде в итоге 
будет отреставрирован каждый 
конкретный объект культурного 
наследия.

И еще. В АРПИ говорят, что за-
траты, которые несут инвесторы 
на реставрацию объектов куль-
турного наследия, никогда себя 
не окупят — построить здание 
с нуля в разы дешевле, чем восста-
новить историческое, соблюдая все 
необходимые требования.

— Я называю инвесторов ме-
ценатами, потому что ими движет 
идея сохранить историю, — говорит 
Петр Елизаров.

3

3

2

2

1

1
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ВСЮ ЖИЗНЬ УЧИЛСЯ, СЛУЖИЛ И РАБОТАЛ
В этой формуле, по мнению ветерана Великой Отечественной войны 

Николая Ивановича Галкина, и скрыт секрет его долголетия

Успевали и учиться, и работать
— Непередаваема красота села моего род

ного, — вспоминает Николай Иванович.
И действительно, широко и привольно 

раскинулось оно среди полей, лесов и пере
лесков. Орловка — старинное село, первое 
упоминание о нем относится к 1753 году, 
старше самой Марьяновки, чьим именем на
зван район. Люди здесь всегда жили славные, 
работящие, старательные и мастеровитые. 
Они успевали и работать, и хозяйство содер
жать, и душой отдыхать. А детей воспитыва
ли в непреложном единении с трудом.

После учебы в школе подростки бежа
ли работать на конезавод. Благо труд этот 
не только был увлекательным и полезным 
физически, но и воспитывал лучшие челове
ческие качества, любовь к природе и всему 
живому.

После уроков Николай также спешил 
на конезавод ухаживать за племенными 
скакунами. Приходилось их пасти, а как 
повзрослел — даже объезжать, чтобы 
те не застаивались.

— Скакуны были знатные. Говорили, что 
готовили их для Кремля, возможно, для 
московской конной милиции, — поясняет 
Николай Иванович. — Однако работа эта 
была нелегкой. Трудились мы много, думаю, 
как и все в то время в нашей стране.

Сколько себя помнит, а Николаю 
Ивановичу сейчас 98 лет, он всегда 
учился и работал. Его детство и от-

роческие годы прошли в селе Орловка 
Марьяновского района Омской области. 
Там он окончил семь классов средней 
школы. Мама, Анна Николаевна, зани-
малась домашним хозяйством — огород, 
козы, свиньи… Она одна обрабатывала 
и кормила большую семью, в которой 
росло семеро детей. Отец, Иван Кузьмич, 
семью содержал, работая бухгалтером 
в коневодческом совхозе, затем на эле-
ваторе зерносовхоза. Будучи человеком 
образованным, он сумел привить сыно-
вьям тягу к знаниям, понимание того, 
что только через знания и труд можно 
добиться лучшей жизни.

80-ЛЕТИЕ ПОБЕДЫ

На фото — Николай Иванович Галкин (слева) со своим коман-
диром Григорием (фамилию Николай Иванович, к сожалению, 
не помнит). «Служил я честно, — делится ветеран. — Командиры 
меня любили. Я был исполнительный и всегда выкладывался 
на полную катушку»

С коллективом ДОСААФ, где Николай Иванович Галкин проработал более 18 лет 
(на фото он в верхнем ряду второй справа). Именно там Николай Иванович осуществил 
свою мечту — стать строителем. Почти два десятка лет работал на стройках Иркутской 
области: возводили жилые и социальные объекты, гаражи, столовые, тиры. Ветеран 
вспоминает, тогда строили на века, работали не покладая рук, с полной самоотдачей

Дальше была война
В ноябре 1943го призвали Николая Галкина в ар

мию. На тот момент ему не исполнилось еще и 17. Со
брали всех в Омском пересыльном пункте и отправили 
в Иркутское авиационное училище, где базировался 
авиационный полк.

— Везли нас вместе с заключенными, — рассказы
вает Николай Иванович, — а они по дороге все время 

раскачивали вагон. Поезд останавливали, их 
усмиряли. Помню, что в назначенный срок 
прибыть к месту учебы мы не успели, а пото
му нас зачислили в 67й запасной стрелковый 
полк.

Занятия, как казалось тогда новобранцу, 
проходили практически круглые сутки. Дава
ли немного поспать — и снова учеба. Николай 
привык учиться на совесть, и на стрельбищах 
у него всегда было «отлично». Когда завер
шилась подготовка, призывникам выдали 
новое обмундирование и отправили на восток. 
На станции Карымской поселили в землянках. 
Никогда раньше Николаю не приходилось жить 
в таких походных условиях. На Карымской ба
зировался авиационный полк. Сначала Нико
лая назначили водолазом, но только на два дня 
(у него обнаружилось заболевание желудка), 
а потом перевели в минометчики. Он хорошо 
помнит, что миномет был 42миллиметровый.

Новобранцев нигде подолгу не задерживали, 
все время перемещали. Следующий бросок был 
пешим — от Карымской до реки Онон. Там Ни
колай Галкин и принял военную присягу.

— Меня определили в танкисты и отправили 
в поселок Песчаная под Читой, где базиро
вался танковый ремонтный завод, — уточняет 
Николай Иванович. — Я снова учился. У меня 
хорошо получалось стрелять из танковой пуш
ки, попадал в цель. Как сейчас помню, прицел 
у танка Т34 был хороший. Через полгода сдал 
экзамены и был отправлен на 76й разъезд 
222го танкового полка. Я числился механи
комводителем. Здесь нас тоже тренировали, 
но гораздо серьезнее, и готовили уже к боевым 
условиям.

Со снабжением на 76м разъезде было не
важно. Кормили мороженой капустой, хлеба 
не хватало, а о мясе и говорить не приходилось.

Через два месяца настал момент следующей 
передислокации — в Монголию и далее в Мань
чжурию, где был создан танковый полк. Ору
дия и танки погрузили на платформы и отпра
вили. Это была уже война с Японией. Николай 
Галкин был наводчиком и стрелял из танковой 
пушки, а его друг служил радистом. Удивитель
но, но до сих пор он вспоминает своих коман
диров: полковника Быстрицкого и генерал
майора, который воевал на протезе. С такими 
настоящими командирами ходили они в атаки 
на боевых машинах Т34.

Ветерану Великой Отечественной войны Николаю 
Ивановичу Галкину 98 лет. Он подробно рассказы-
вает обо всем: о детстве, о войне, о жизни после 
нее. Николай Иванович помнит отдельные эпизоды, 
анализирует характеры людей, их эмоции… А на во-
прос, что пожелает нынешнему поколению, не раз-
думывая, отвечает: «Надо ценить жизнь!» Это наказ 
всем нам от ветерана
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Во время передвижения тан
кового полка по Китаю в Мухтыр 
и узнали советские солдаты о По
беде. Радости было много, но это 
еще не было началом их мирной 
жизни. Война с Японией продол
жалась. В Мухтыре они несколь
ко раз вступали в бой. Николай 
Галкин был ранен и получил 
тройную контузию. Японцы от
ступали. По словам Николая 
Ивановича, противнику было 
тошно от нашей мощи: советские 
танки, артиллерия…

На борьбу с милитаристской 
Японией подтянули войска с за
пада Советского Союза. Армия 
была мощная, но все равно теря
ли много людей. Бои были такие 
трудные, что спать приходилось 
недолго и прямо в танках, сидя.

— Города и речушки, которые 
мы в Китае пересекали, я не за
помнил, — делится Николай 
Иванович, — но хорошо помню, 
что мостики были очень слабы
ми, а Т34 большие, тяжелые… 
Однажды наш танк прова
лился и стал тонуть, а я пла
вать не умел… Мы выбрались, 
но с трудом.

Все испытания, выпавшие 
на долю Николая Галкина и его 
сослуживцев, они выдержали 
с честью и победили. Наступил 
мир. Когда уходили, передали 

монголам свои орудия БТ5, БТ7, 
танки Т34. Но Николай остался 
служить в армии. Им поручили 
контролировать воздушное про
странство под Иркутском и посе
лили в лесах возле города. Позже 
он был причислен к 92й ракет
ной артиллерийской дивизии 
в Красных Казармах.

Мирная жизнь
Мечтой Николая в мирной 

жизни было стать строителем. 
Он очень хотел учиться, а потому 
с отличием окончил иркутскую 
вечернюю школу № 26 и посту
пил на курсы бухгалтеров, по сто
пам отца. Сдав экзамены также 
на «отлично», работать не пошел, 
хотя его и приглашали. Решил 
поступать заочно в Иркутский 
институт народного хозяйства.

— Судьба крепко связала меня 
с армией, — аргументирует Нико
лай Иванович.

Все это время он продолжал 
служить в армии. По окончании 
института уехал в Ангарск. Там 
в воинской части была новая 
ракетная техника, которую он 
изучал еще пару лет. Жизнь 
была насыщенной и интересной: 
то сам чемуто учился, то учил 
других. Курсы повышения квали
фикации проходил в различных 
городах страны, включая Москву.

А потом судьба привела его 
в ДОСААФ. Вуз он окончил 
по специальности «экономика 
и организация строительства» 
и, уволившись в запас, нако
нец связал дальнейшую жизнь 
с самой что ни на есть мирной 
профессией — строителя. Рабо
тал заместителем председателя 
Иркутского областного совета 
ДОСААФ по капитальному стро
ительству. Председателем в это 
время был прославленный Герой 
Советского Союза, видный со
ветский военачальник, генерал
полковник авиации, участник 
Великой Отечественной войны 
Владимир Михайлович Безбоков.

— С генералполковником 
Безбоковым мы исколесили всю 
Иркутскую область, — улыбает
ся Николай Иванович. — Под 
его непосредственным началом 
я строил объекты в Ангарске, 
УстьИлимске, Братске… С ним 
очень легко работалось. Мы хо
рошо понимали друг друга. На
стоящий Герой Советского Союза, 
прославленный военачальник, 
в жизни был доступным и мяг
ким человеком. И я очень рад, 
что в 2001 году Иркутскому ави
ационноспортивному клубу РО
СТО (ДОСААФ) было присвоено 
имя Владимира Безбокова.

Почти за два десятка лет рабо
ты в ДОСААФ Николаем Галки
ным было создано много важных 
объектов, все они стоят и служат 
до сих пор. Хотя, откровенничает 
Николай Иванович, всякий раз, 
сдавая объекты, он переживал 
за их судьбу. Но, как выяснилось, 
напрасно — потому что работал 
честно, не покладая рук, нередко 
без выходных.

Сложилась у него и личная 
жизнь. Еще перед институтом 
Николай женился. Свою буду
щую жену встретил в магазине 
«1000 мелочей», где она работала 
продавцом. Девушка ему по
нравилась, и он стал чаще наве
дываться в этот магазин. Лидия 
Александровна тоже приметила 
бравого покупателя — на фоне 
других он казался ей особенно 
красивым и статным. Молодые 
поженились, у них родился сын 
Анатолий. Сейчас у ветерана двое 
внуков и четверо правнуков.

ЭТО ИНТЕРЕСНО

«Песня строить 
и жить помогает…»

На вопрос, какие 
песни пели на войне 
и пели ли вообще, 
Николай Иванович 
не отвечает, а сра-
зу начинает петь: 
«Прощайте, скали-
стые горы, на подвиг 
Отчизна зовет…». 
А после припева по-
ясняет выбор песни 
— хотя моряками они 
не были, но часто 
любили петь именно 
эту. И тут же запевает 
другую: «Бьется в тес-
ной печурке огонь. 
На поленьях смола, 
как слеза…». Оказы-
вается, Николай Ива-
нович был не только 
запевалой во время 
семейных застолий, 
но даже пел одно 
время в хоре Забай-
кальского военного 
округа.

Наверное, немного найдется в Иркутске семей, которым к грядущему 
юбилею Великой Победы вручили целых две медали «80 лет Победы 
в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов». В семье Галкиных 
две такие медали. Памятную награду уже вручили ветерану Великой 
Отечественной войны Николаю Ивановичу Галкину (на фото слева) 
и его жене — труженику тыла Лидии Александровне. Вместе супруги 
прожили уже более 70 лет!

«Хвалиться мне особо нечем», — скромно говорит Николай Иванович. 
А сам достает архив документов, собранных почти за вековую историю 
своей жизни. В нем — свидетельства, удостоверения, дипломы, фото-
графии… Награды занимают в этой коллекции особое место. Самые 
ценные — орден Отечественной войны II степени и медаль «За боевые 
заслуги». Много юбилейных медалей. Когда стало тяжело надевать 
пиджак со всеми наградами, часть их перенесли на планшет. К меда-
лям ветеран относится бережно, уважительно, почти щепетильно. 
Военная косточка не позволяет поступать иначе

Татьяна Чухнова. Фото Дарьи Таракановой

ВЫСТАВКА 
К 100-ЛЕТИЮ 

«МОЛОДЕЖКИ»
Сотрудники газеты открыли 

ее в своей альма-матер — 
Институте филологии, 

иностранных языков 
и медиакоммуникации ИГУ

Иркутяне уже могли видеть эту 
экспозицию в здании Иркут-
ской областной филармонии, 

в библиотеке имени И. И. Молчано-
ва-Сибирского, но то, что портреты 
сотрудников «Молодежки» наконец 
оказались в стенах госуниверситета 
— абсолютная закономерность. Ведь 
очень многие журналисты этой газе-
ты когда-то учились именно здесь.

Конечно, сами стены не те. Потому что, на
пример, Валентин Распутин, Александр Вам
пилов, Арнольд Харитонов учились на Карла 
Маркса, 1, Игорь Альтер и Игорь Широбоков 
— на Ленина, 3, а Ольга Куклина и Алексей 
Елизарьев — на Чкалова, 2. Но университет 
— всегда университет. Как представляется, 
лучшие люди «Молодежки» всегда сохраняли 
в себе дух высокой академической культу
ры, который впитали со студенческой поры. 
Именно в этой газете начинали свой лите
ратурный путь известные далеко за преде
лами Иркутской области писатели, поэты, 
публицисты.

И теперь на нынешних студентов с пор
третов смотрят Борис Ротенфельд, Генна
дий Сапронов, Олег Желтовский, Любовь 
Сухаревская…

Открытие выставки оказалось по
родственному теплым и эмоциональным. 
В приветственном слове директор института 
Марина Ташлыкова говорила о той волне 
силы и мощи, которая исходит от фотографий, 
и важно, чтобы студенты понимали, какой ве
личины эпоха скрывается за словами «газета 
«Советская молодежь».

Игорь Альтер, обращаясь к будущим кол
легам, сказал: «Это очень важно — найти 
«свою» газету, — и тут же уточнил: — «свое» 
СМИ». И как бы странно это сейчас ни звуча
ло, мэтр журналистики имел в виду простую 
мысль: очень важно, чтобы рядом с тобой 
вовремя оказались те люди, которые зададут 
тебе высокую планку качественной работы, 
которые научат и поддержат. И где бы ты 
потом ни оказался, эти люди будут всегда 
с тобой.

Тамара Желтовская, Алексей Елизарьев, 
Анатолий Выборов провели экскурсию по вы
ставке, рассказывая о газете, коллегах, вспо
миная молодость.

Андрей Романов
Фото Николая Бриля

27 марта в Институте филологии, ино-
странных языков и медиакоммуникации 
ИГУ открылась выставка фотографий, 
посвященная столетнему юбилею газеты 
«Советская молодежь». 7 июня 1924 года 
Иркутский губернский комитет Российско-
го коммунистического союза молодежи 
выпустил первый номер газеты «Комсомо-
лия», которая в дальнейшем стала «Совет-
ской молодежью»
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«Улов Рыболов» был создан еще 
в 2018 году Сергеем Артемьевым, который 
позже отошел от спорта. Сейчас команду 
возглавляет капитан и тренер по блесне 
Станислав Наставников. Новый состав со
брался два сезона назад и, как признались 
участники, тревожит некоторых «старожи
лов» своими успехами. Возможно, нович
кам везет, но результаты говорят, что это 
не просто фарт. Чтобы победить в команд
ном зачете, каждому участнику надо занять 
высокие места в личном рейтинге. Если 
ктото из команды улетит из десятки луч
ших, то о пьедестале можно забыть.

Да и новичками спортсменов «Улова 
Рыболова» назвать можно весьма условно. 
Капитан команды рыбачит с детства, за
кидывать удочку его научил отец, с тех пор 
всю жизнь Станислав рыбачил для души, 
пока товарищ и блестящий спортсмен 
Алексей Тухватуллин не привел его в спорт. 
Профиль Станислава — ловля на блесну, он 
руководит соответствующей секцией в Фе
дерации рыболовного спорта Иркутской 
области, занимается организацией сорев
нований. В свободное от рыбалки время 
(шесть дней в неделю) работает менедже
ром по продаже автозапчастей.

Его соратники Илья Зубков и Алексей 
Манаев тоже рыбаки со стажем, кандидаты 
в мастера спорта. Илья трудится инжене
ром на авиазаводе. Алексей — водитель
экспедитор, который колесит по всей об
ласти, но всегда вовремя приезжает на лед 
для тренировок и соревнований. Мужчины 
познакомились давно на рыболовном фо
руме, где нашли друг друга по интересам. 
Стали вместе рыбачить, а позже собрались 
в спортивную команду. Сейчас друзья про
водят вместе почти все свободное время. 

Летом отдыхают с семьями, а зимой посвящают себя тре
нировкам и соревнованиям.

Спортивная рыбалка кардинально отличается от люби
тельской. Это совсем не отдых, а серьезный спорт, требую
щий физической выносливости, стратегии и дисциплины. 
Для сравнения: один тайм в футболе длится 45 минут, 
а рыбаки находятся на льду с девяти утра до двух часов дня 
без перерыва, пять часов! Длина футбольного поля — 110 
метров, а спортсмен на водоеме может уйти на расстояние 

до пяти километров в любую сторону. Во вре
мя ловли нельзя отходить от своих лунок, 
как и приближаться к чужим, запрещено 
использовать телефоны и «помощь друга»… 
Даже термос с чаем тебе на соревнованиях 
никто не принесет! Суровые правила, суро
вый спорт.

В семь утра, когда участники прибывают 
на место, часто бывает мороз за минус 30 
градусов — в такую погоду и к ящику (си
стема для хранения снастей, используется 
рыбаками также как стул. — Прим. авт.) при
мерзнуть недолго… Правда, сидеть на одном 
месте не выйдет — условия ловли на блесну 
со льда предполагают постоянное пере
мещение спортсменов: за день один рыбак 
успевает пробурить вручную от 20 до 50 лу
нок, а бывает, что и все 80! Вот и посчитайте, 
сколько метров можно просверлить буром, 
учитывая, что толщина ледяного покрова 
на наших водоемах достигает 1,2 метра.

В ловле на блесну со льда в зачет идут 
только хищные рыбы, окунь и щука опреде
ленного размера. Использовать можно лишь 
искусственные наживки. Блесны опытные 
рыбаки изготавливают сами, своими руками, 
это тонкая и кропотливая работа. Каждый, 
кто занимается рыбалкой, знает, что удо
вольствие это не из дешевых, выгоднее рыбу 
в супермаркете купить. Одна блесна из сере
бра в среднем обходится в полторы тысячи 
рублей за штуку…

Рыба, конечно, не догадывается о стои
мости и время от времени откусывает леску, 
но саботирует ловлю ненамеренно, в отличие 
от соперников. Проходя мимо конкурента, 
ненароком уронить ящик или поскользнуть
ся, шлепнуться громко на лед и распугать 
крупную рыбу — один из приемов нечестной 
игры, который встречается на соревновани
ях. Поэтому необходимо тщательно готовить
ся и предполагать любые неожиданности.

Как и другие спортсмены, рыболовы ре
гулярно тренируются, обычно на местных 
водоемах, а кроме того, проводят большую 
работу по разведке непосредственно на месте 
проведения соревнований. Региональные 
чемпионаты и кубки проходят в один тур, ко
личество участников — от 30 до 50. Коммер
ческие же мероприятия и всероссийские чем
пионаты проходят в два этапа и с большим 
размахом. Например, в 2019 году фестиваль 
на Байкале попал в Книгу рекордов России, 
собрав 346 команд и 1400 участников! По
следний кубок Иркутской области, с которого 
Станислав и его команда привезли золото, 
прошел в Тулуне, равноудаленном для участ

ЛОВИСЬ, РЫБКА!

ЗОЛОТАЯ БЛЕСНА ГОРОДА
Иркутские рыбаки этой зимой стали лучшими в четырех соревнованиях 

по рыболовному спорту

Команда «Улов Рыболов» за по-
следние два сезона завоевала 
пять первых мест на региональ-

ных соревнованиях по ловле на блесну 
со льда. 15 февраля они стали чемпио-
нами Иркутской области, а уже через 
две недели, 2 марта, взяли золотой 
кубок. Капитан команды Станислав На-
ставников получил разряд кандидата 
в мастера спорта. На днях Станислав 
и основатель команды Сергей Арте-
мьев приехали в редакцию «Иркутска» 
похвалиться уловом и рассказать о по-
настоящему сибирском виде спорта.

Капитан команды «Улов Рыболов» Стани слав Наставни-
ков поймал этого окуня-гиганта в Азейском озере под 
Тулуном, на Кубке Иркутской области. Внутри окуня 
была икра и маленькая рыбка: очевидно, хищник плот-
но поел, перед тем как клюнуть на удочку спортсмена. 
Такие гиганты попадаются во время соревнований неча-
сто, большие экземпляры чутки к шуму и расплываются, 
когда десятки рыбаков выходят на лед

Капитан коман-
ды «Улов Рыбо-
лов» Станислав 
Наставников 
(на фото слева) 
и ее основатель 
Сергей Арте-
мьев растянули 
свой фирмен-
ный флаг в ре-
дакции «Ир-
кутска». Сейчас 
в Федерации 
рыболовного 
спорта Иркут-
ской области 
состоят более 
70 спортсменов, 
и цифра эта 
заметно растет 
с каждым годом. 
В федерации 
есть и совсем 
юные рыба-
ки — от 15 лет, 
и с опытом 
более 50 лет

Это фото сделано на Байкале 15 февраля. В этот день на заливе Мухор 
Малого моря прошел чемпионат Иркутской области по рыболовно-
му спорту в дисциплине «Ловля на блесну со льда». Иркутяне заняли 
первое место, их улов составил 9 кг 613 г, что почти на полкилограмма 
больше, чем у серебряных призеров
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ников, которые едут как с юга области, так 
и из северных территорий. «Улов Рыболов» 
прибыли на Азейское озеро накануне, чтобы 
изучить его обитателей.

— Мы приехали в субботу утром и до вечера 
ходили по льду, смотрели, планировали дей
ствия. Местные рыбаки все знают, они там жи
вут и постоянно тренируются, а мы приезжаем 
на неизвестную территорию, где без разведки 
не победишь, — объясняет Станислав Настав
ников. — Поэтому встаем в линию и идем, 
бурим с утра до вечера, эхолотом измеряем 
расстояние до дна, в приложении на теле
фоне составляем карту глубин. Отмечаем, где 
больше рыбы, места зависят от подводного 
ландшафта.

Без разведки спортсмены рискуют остать
ся почти без улова. Так случилось на вторых 
соревнованиях в карьере Станислава, Ильи 
и Алексея: им не удалось ничего узнать за
ранее, и итогом стало всего лишь пятое место. 
Казалось бы, не так плохо, но после бронзы, 
которая уже была в копилке «Улова Рыболо
ва», результат иркутян не порадовал.

Вообще, со стороны кажется, что эмоции 
— не про закутанных в пуховики мужиков 
с бурами, но гости редакции опровергли этот 
миф: рыбалка — очень азартный спорт. Хотя 
болельщикам нельзя находиться на льду, 
за взлетами и падениями команд пристально 
наблюдает рыболовное сообщество. Все бла
годаря интернету. У Федерации рыболовного 
спорта Иркутской области есть сайт и страни
ца в социальных сетях, а «Улов Рыболов» еще 
ведет каналы в мессенджерах. Его основатель 
Сергей Артемьев специально прошел курсы 
монтажа, чтобы создавать видео.

— Для многих рыбалка — это в первую 
очередь отдых от городской суеты. Иногда 
мы уезжаем в тайгу, берем с собой минималь
ный набор для выживания — удочку, спич
ки, спальник. После нескольких дней в лесу 
мысли приходят в порядок, время как будто 
замедляется. Возвращаешься уже со свежей 
головой. Многим нравится смотреть ролики 
с рыбалки в диких местах, — рассказывает 
Сергей. — Кстати, мы планируем сделать об
учающее видео. Конечно, всех секретов не рас
кроем, да это и не нужно, но основы рыбалки 
в тайге покажем.

На вопрос, как начать рыбачить, рыбаки 
улыбнулись и ответили: «Просто начать». 
Приехать с опытным рыболовом на берег и по
стигать все на практике. Иркутская область 
— невероятно подходящий для этого регион, 
у нас есть горные реки, широкие спокойные 
водохранилища и озера, в которых водится 
множество разной рыбы. Даже в черте Иркут
ска в Ангаре полно омуля, хариуса, ленка, тай
меня, сига, а теперь еще и форели. Но будьте 
осторожны: рыбалка — это не просто хобби, 
а образ жизни. Она затягивает и заставляет 
сотни людей каждые выходные ехать за город 
с удочками.

Александра Луканина
Фото автора и из архива команды «Улов 

Рыболов»

Пять кубков победителей привезли рыбаки 
команды «Улов Рыболов» с соревнований 
только за последние два года. Это золото — 
их главная награда, а всю рыбу спортсмены 
оставляют там, где выловили, и обычно отдают 
местным жителям

отремонтировали три подпорные 
стены, обновили семь муници
пальных лестниц. Установили 183 
новых контейнера для накопле
ния отходов, еще 85 отремонтиро
вали, создали 20 новых площадок 
для накопления ТКО, обновили 
25. Также обустроили 18 мест под 
накопительные бункеры с ограж
дениями, разместили больше 
100 информационных табличек 
на контейнерных площадках.

Уделяли внимание санитарно
му состоянию территорий округа. 
Помимо плановых ежедневных 
работ по содержанию дворовых 
территорий, общественных про
странств и уличнодорожной сети, 
провели 445 мероприятий в рам
ках месячников уборки. В них 
участвовали более 13 000 человек, 
вывезено более 2000 тонн мусо
ра. Также за год ликвидированы 
несанкционированные свалки 
с общим объемом вывезенных 
отходов более 8000 тонн, в том 
числе многолетняя — в районе 
озера в СНТ «Рассвет».

В рамках муниципальных 
контрактов ликвидировали 15 
самовольно размещенных гара
жей и контейнеров, еще 20 таких 
объектов жители снесли самосто
ятельно. Наряду с этим выполнен 
демонтаж 12 расселенных аварий
ных домов, на 12 таких строений 
подготовлена проектносметная 
документация на снос.

Глава комитета по управлению 
Ленинским округом подробно рас
сказала о взаимодействии с депу
татами на каждом избирательном 
участке, поблагодарила их помощ
ников. Особое признание за сотруд
ничество выразила представителям 
ТОС, общественных и ветеранских 
организаций, руководителям 

муниципальных и коммерческих 
предприятий, правоохранительных 
и надзорных служб.

— Всем вместе нам предстоит 
сделать еще очень много. В этом 
году отмечаем 80летие Великой 
Победы, уже ведется активная 
подготовка. Также наш округ от
метит 105летие со дня своего об
разования, готовим масштабный 
праздник «Счастье чистой воды. 
Отражение». Безусловно, про
должим благоустраивать дворы 
и общественные пространства, 
ремонтировать дороги, создавать 
новые площадки для проведения 
досуга. Останемся на постоянной 
связи с жителями, которые готовы 
вносить свой вклад в развитие Ле
нинского округа, — подчеркнула 
Светлана Колотовкина.

Среди планов 2025 года — ре
ализация проектов по регио
нальной программе «Народные 
инициативы»: обустройство 
игровой площадки на станции 
Батарейной, благоустройство зе
леной зоны в микрорайоне Бере
зовом, оборудование спортивной 
площадки в школе № 34; «Есть 
решение»: организация уличного 
освещения по периметру фасада 
зданий школыинтерната № 13, 
доукомплектация спортивной 
площадки в школе № 7, обновле
ние прогулочных участков детсада 
№ 161. Также по нацпроекту вы
полнят ремонты семи участков ав
томобильных дорог, по городским 
программам — благоустройство 23 
дворовых территорий, девяти дет
ских площадок и многое другое.

ЛЕНИНСКИЕ РЕКОРДЫ
Лидер 2024 года по протяженности 

ремонта улиц — Ленинский округ Иркутска

Окончание. Начало на стр. 4

Когда верстался номер
Мэр Иркутска Руслан Болотов рассказал о подробностях комплексного ремонта улицы 

Ярославского в Ленинском округе: его в этом году выполнят на участке от 11-го до 18-го 
Советского переулка. Уже завершены конкурсные процедуры, определен подрядчик. Но-
вый асфальт, тротуары, бордюры и люки, наружное освещение, светофоры, газоны, раз-
метка: улицу Ярославского ждет серьезное обновление.

Читатели «Иркутска» знают, что мы внимательно следим за ходом ре-
конструкции путепровода на станции Батарейной в Ленинском округе. 
В 2020-м его признали аварийным, из-за недобросовестного подрядчика 
реализация проекта затянулась, кардинально решить проблему помогла 
только замена подрядной организации на муниципальное предприятие 
«Служба эксплуатации мостов». Весной 2024-го работы были возобновле-
ны, теперь есть уверенность: в этом году путепровод запустят

Ленинский округ преображается, 
открываются новые социальные 
объекты, благоустраиваются парки, 
появляются зоны отдыха. «Это ре-
зультат слаженной работы органов 
власти всех уровней — города, регио-
на, депутатского корпуса и, конечно, 
жителей округа», — убеждена Светлана 
Колотовкина, глава администрации 
по управлению Ленинским округом

Андрей Романов. Фото пресс-службы администрации Иркутска
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ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

КУРОРТ «ГОРЯЧИНСК» — ЖЕМЧУЖИНА БАЙКАЛА, ГДЕ ЗДОРОВЬЕ 
ВСТРЕЧАЕТСЯ С ПРИРОДОЙ 

На восточном побережье великого озера 
Байкал в живописной бухте с золоти-
стыми песками расположен старейший 

бальнеологический курорт Бурятии — сана-
торий «Горячинск». Уже 215 лет его целебные 
источники и уникальный микроклимат дарят 
гостям здоровье, а после масштабной модер-
низации курорт стал еще более комфортным 
и технологичным.

Отдых для души и тела
Помимо лечебных процедур в «Горячинске» 

вас ждут возможности для полноценного отдыха 
и релаксации:

• Прогулки по сосновому бору к живописному 
берегу Байкала, где можно насладиться чистейшим 
воздухом и умиротворяющими пейзажами

• Посещение wellnessцентра с сауной, бассейном 
и современными оздоровительными программами

• Купание в кристально чистых водах Байкала 
в летний период

Курорт сочетает многолетние традиции курор
тологии и современный уровень сервиса, оставаясь 
одним из лучших мест для восстановления здоровья 
в России.

Обновленный комфорт и новый 
термальный бассейн

После реконструкции номерной фонд 
«Горячинска» полностью обновлен: уют
ные номера от «эконом» до «люкс» в от
дельно стоящих корпусах, современные 
интерьеры и все необходимые удобства.

Главная новинка — открытый термаль
ный бассейн с минеральной водой! Теперь 
гости могут наслаждаться целебной водой 
под открытым небом, любуясь звездами 
и наслаждаясь целебным воздухом Байка
ла. Это единственный в регионе бассейн 
с природной термальной водой, который 
работает круглый год.

Целебные силы природы и современной 
медицины

Главное богатство 
«Горячинска» — его 
природные лечебные 
факторы:

• Термальная мине
ральная вода (+54 °C) 
с высоким содержа
нием кремния, фтора 
и гидрокарбонатов, 
эффективная при 
заболеваниях опорно
двигательного аппа
рата, нервной системы 
и кожи.

• Лечебные грязи, иловые грязи озерноключевого про
исхождения обладают мощными терапевтическими свой
ствами, усиливающими эффект терапии.

• Чистейший байкальский воздух, насыщенный фитон
цидами тайги и кислородом, идеален для профилактики 
болезней дыхательной системы.

На сегодня курорт оснащен новейшим медицинским 
оборудованием: современными аппаратами для физиоте
рапии, массажа, ингаляторием и кабинетами функциональ
ной диагностики. Здесь применяют классические и ин
новационные методики лечения, включая водолечение, 
грязелечение и терренкур.

Майя Новикова. Фото предоставлено курортом «Горячинск»

Специальное предложение для гостей из Иркутской области!
Дорогие друзья! Для всех отдыхающих из Иркутской области мы подготовили особый подарок — бесплатное посе

щение термального бассейна с минеральной водой на весь период вашего отдыха в «Горячинске»!
Условия акции:
��    Купон предоставляется при заселении (при предъявлении паспорта с регистрацией в Иркутской области)
��    Действует ежедневно на одно посещение в день
��    Срок действия — до 31 мая включительно

Республика Бурятия, Прибайкальский район, с. Горячинск, ул. Октябрьская, 9 
Тел. 88001004858, https://kurort-goryachinsk.ru/

«ЭМ-КУРУНГА®» — ДЛЯ ПОДДЕРЖАНИЯ ЗДОРОВОГО БАЛАНСА МИКРОФЛОРЫ КИШЕЧНИКА

Компания «ООО «Байкал-Био-
тех» занимается производством 
продуктов функционального 

питания «ЭМ-Курунга®». Еще в нача-
ле 1990-х ее специалисты совместно 
с Иркутским государственным меди-
цинским университетом разработали 
продукт «ЭМ-Курунга®», а его произ-
водство открыли в Осинском районе 
Иркутской области.

«ЭМКурунга®» — 100 % натуральный про
дукт, метабиотик нового поколения из Сибири, 
который доказывает, что ключ к здоровью 
и сила иммунитета — в преобладании полезных 
бактерий над патогенными. Содержит ценный 
секрет от более чем 90 видов полезных бактерий 
и их клеточный материал. Продукт способствует 
также нейтрализации аллергических реакций, 

снятию интоксикации организма и укреплению 
иммунитета.

Важно понимать, что микрофлора кишечника 
не только влияет на пищеварение и внутренние 
органы, но и отвечает за обмен веществ, со
стояние иммунной системы, синтез гормонов — 
и таким образом вносит весомый вклад в общее 
состояние здоровья.

Основной ингредиент «ЭМКурунга®» — экс
тракт трехмесячного брожения кисломолочных 
бактерий на питательной среде из экологически 
чистого молока. Наличие собственной фуражной 
базы и молочной фермы, экологически чистые 
пастбища — все это позволяет получать сырье 
высокого качества.

«ЭМКурунга® Пептиды молозива» и «Кумыс 
Байкал» выпускаются в виде таблеток и капсул. 
Отдельного упоминания заслуживает концентрат 
«ЭМКурунга®» в жидкой форме. Он также ис
пользуется в детской практике и для наружного 
применения.

Дополнительно к основному лечению забо
леваний полости рта и горла можно применять 
спрей «ЭМКурунга®» для формирования здоро
вой микрофлоры на слизистых. В ассортименте 
продукции также имеется сухая закваска для 
приготовления полезного кисломолочного на
питка в домашних условиях.

Продукция ТМ «ЭМКурунга®» реализуется 
во многих уголках России и за рубежом, награж
дена золотыми медалями, дипломами междуна
родных и российских выставок.

Узнать больше и приобрести можно 
по адресам:

• ул. Декабрьских Событий, 65 (вход 
со стороны ул. Тимирязева)

• ул. Дзержинского, 24а, ТЦ «Альянс», 
2-й этаж, павильон 1

Телефон 8 902 515 57 73
Сайт: www.em-kurunga

БАД НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ
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ПЕРВЫМИ ПРИДУТ НА ПОМОЩЬ
В центре «Патриот» прошел открытый городской чемпионат 

по оказанию первой медицинской помощи

Участники чемпионата пред-
ставляли свои школы, тех-
никумы и военно-патрио-

тические объединения Иркутской 
области. Всего 28 команд — по че-
тыре человека в возрасте от 14 
до 17 лет. Им предстояло продемон-
стрировать навыки правильных 
действий при остановке сердца, 
потере сознания, обструкции, укусе 
змеи и кровотечении.

На каждом этапе судьи внимательно сле
дили за выполнением заданий. Так, коман
ды могли потерять несколько баллов, если 
забывали надеть перчатки. Также ребята 
обязательно должны были убедиться, что 
место безопасно, поговорить с пострадавшим 
и вызвать скорую помощь, назвав всю необ
ходимую информацию.

— Сегодня мы присутствуем на первом 
подобном чемпионате. Это большое и зна
чимое событие, потому что каждая команда 
может попробовать себя в роли спасателей, 
а полученные навыки пригодятся ребятам 

Чемпионат состоял из пяти этапов. Напри-
мер, «Помощь человеку без сознания» 
и «Обработка укуса змеи». На каждой точке 
судьи внимательно следили за выполнением 
алгоритмов. Среди обязательных пунктов: 
убедиться, что место безопасно, поговорить 
с пострадавшим и вызвать скорую помощь

в реальных условиях. Очень 
важно оказать первую меди
цинскую помощь правильно, 
ведь от этого будет зависеть 
дальнейшее спасение постра
давшего профессионалами. 
Так что есть риск не только 
не помочь, но и усугубить по
ложение. Значение имеет даже 
то, как вызываешь скорую 
помощь! Нужно четко и пра
вильно передать сведения 
диспетчеру, — отметил доцент 
ИГМУ, председатель Иркутско
го регионального отделения 
«Российское общество первой 
помощи» Дмитрий Марченко.

В конце каждого этапа ре
бята получали обратную связь 

от судей. Многие из них сами 
анализировали свои действия 
и допущенные ошибки.

По итогам состязаний 
первое место заняла команда 
военнопатриотического клуба 
«Высота» из КазачинскоЛен
ского района, второе — город
ского центра «Патриот», а тре
тье — школы № 10 Иркутска.

Организаторы отметили, что 
подобные соревнования пла
нируется проводить регулярно. 
Следующие состоятся осенью, 
в них примут участие студенты 
вузов и ссузов Прибайкалья.

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы 

администрации Иркутска
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РАСТЕМ, ИГРАЯ…
Юные артисты представили спектакли 

на фестивале «Иркутск. Театр + Апрель»

Иркутский театр народной драмы на время фе
стиваля передал свою сцену юным талантам. Как 
признался его руководитель, заслуженный артист 
России, заслуженный деятель искусств РФ, предсе
датель жюри фестиваля «Иркутск. Театр + Апрель» 
Михаил Корнев, глядя на игру ребят, он испытал 
массу положительных эмоций.

— Лично у меня, как у зрителя, в душе осталось 
ощущение радости, — поделился Михаил Георги
евич. — Особенно отрадно, что ребята отозвались 
очень искренне, всем сердцем на великое событие, 
которое уже грядет, — 80летие Победы нашего 
народа над фашистской Германией. И спектакли 
о бойцах Великой Отечественной войны, конечно, 
никого не оставили равнодушным.

Для юных артистов фестиваль «Иркутск. Театр + 
Апрель» — это и праздник, и экзамен на мастерство, 
и учеба, и обмен опытом. Он состоялся в Иркут
ске уже в 29й раз. Даже представить сложно, что 
за время его проведения выросло несколько поколе
ний иркутских школьников. В этом году на фестива
ле выступили детские и школьные театры «Маска», 
«Точка зрения», «Крылья», «Любимовка», «Отра
жение», «Премьера», «Точка зрения», «Иллюзии», 
«Вдохновение», «Сказка», «Бусинки», «Маски», 
«Белый ветер», «Зеркало», «САМ», «Стрекоза», 
«Илья Муромец», школа Михаила Корнева.

Выступления оценивали заслуженная артистка 
Республики Бурятии, доцент кафедры театрального 
искусства ВосточноСибирского института культуры 
Софья Гущина, преподаватель сценических дисци
плин Иркутского областного колледжа культуры, 
доцент кафедры философии и искусствознания Ин
ститута культуры социальных коммуникаций и ин
формационных технологий БГУ Ольга Кирьянова 
и заслуженный артист России, заслуженный деятель 
искусств РФ, руководитель Иркутского городского 
театра народной драмы Михаил Корнев.

Все члены жюри отметили серьезный подход 
участников к репертуару и ответственное отношение 
к материалу. Театральные коллективы обратились 
к творчеству Бориса Васильева («Им бы зорьки 
встречать», детский музыкальный театр «Стреко
за» при Иркутском музыкальном театре), Виктора 
Астафьева («Мальчишки», образцовая театральная 
студия «Зеркало» при ЦДТ «Октябрьский»), Алек
сандра Твардовского («О Василии Теркине и о нас», 
театр «Точка зрения» школы № 2), Валентина 
Распутина («Уроки французского», театральная 
школа Михаила Корнева), Виктора Драгунского 
(«Денискины рассказы», образцовый детский театр 
«Любимовка»), Михаила Зощенко («Коммунальная 
квартира», театральная студия «Отражение» Лицея 
ИГУ) и Рэя Брэдбэри («Завтра конец света», теа
тральная мастерская «Крылья»), а также к русским 
и зарубежным сказкам: «Гусилебеди» (театральная 
студия «Откровение» школы № 28), «Буратино», 
«Кот в сапогах» и «Алиса в стране чудес» (образцо
вый детский театр «Маски», дом детского творче
ства № 3), «Снежная королева» (студия актерского 
мастерства «САМ» и театрстудия «Белый ветер»), 

«Незнайка и его друзья» (театр «Премьера» детской 
школы искусств № 10).

По словам руководителя театрастудии «Бусин
ки» школы № 19 Ирины Щербак, для школьных 
театральных коллективов Иркутска, для актеров 
возраста от 7 до 17 лет фестиваль «Иркутск. Театр + 
Апрель» — это главное событие года.

— Мы представили на конкурс 
спектакль «ЦветикСемицветик» 
по сказке Валентина Катаева, — 
рассказала Ирина Владимировна. 
— Она затрагивает очень важную 
тему: мы все мечтаем, но к чему 
ведут наши желания? Уверена, 
стать счастливым можно, только 
когда сделаешь счастливыми дру
гих. Театр учит ребят отделять важное 
от мелкого, определять жизненные приоритеты. 
И делает это не назидательно, а с любовью, весело 
и интересно.

Жюри на фестивале предметно обсуждало каж
дую постановку. Проговаривали и достоинства, 
и недостатки, особое внимание уделяли 
смысловой нагрузке, игре актеров, ре
жиссерской работе.

— После каждого спектакля 
с каждым режиссером члены жюри 
встречались и делились своими 
наблюдениями. Акцент делался 
не на критику, а на моменты, ко
торые помогут в дальнейшем раз
витии. Каждый раз это был достаточно 
честный, глубокий разговор. Профессио
нальный взгляд со стороны и такое детальное об
суждение практикуются не на каждом фестивале, 

поскольку это трудоемкая работа, требующая уси
лий и времени. Но это очень ценный для творческих 
людей опыт, — отметила член жюри Ольга Кирья
нова. — Такие конкурсы помогают коллективам на
ходиться в творческом тонусе, помогают двигаться 
вперед и учиться на работах других.

Традиционно на церемонии закрытия выбрали 
«Апреля» и «Апрелинку»: начинающих актеров, 
успешно проявивших себя и подающих надежды. 

Этих званий удостоены Алина Уваровская и Артем 
Пордоенов за роли в спектакле «Загадка таин
ственного секрета, или Большая Меховая Папа» 
(театральная студия «Маска», лицей № 1).

Гранпри получила театральная студия «Зерка
ло» ЦДТ «Октябрьский» за спектакль «Мальчиш

ки» по рассказам Виктора Астафьева.
Первое место занял детский театр «Любимовка» 

с постановкой «Денискины рассказы». На втором 
месте — студия «Отражение» со спектаклем «Ком
мунальная квартира». Лауреатом третьей степени 
стал детский театр «Премьера» с постановкой «Не
знайка и его друзья».

Зрителям больше всего понравилась игра ребят 
в спектакле «Гусилебеди» студии «Откровение» 

школы № 28. Руководитель этого коллектива Вера 
Поскребышева больше 30 лет работает в Иркутске 
с детскими театральными студиями.

— В прошлом году в фе
стивале участвовали мои 
ребята из школы искусств 

№ 10. В этом году у нас дебют 
со школой № 28. Для детей это 
огромное событие. А мы еще 
и завоевали приз зрительских 
симпатий! — поделилась Вера 
Венадьевна.

Она отмечает, что в Иркутске ак
тивно развивается детское театральное движение.

— Я вижу здесь очень достойные работы. По
бывала на всех спектаклях и практически на всех 
обсуждениях. Ребята из «Зеркала», которые заво
евали Гранпри, — это любительский театр столич
ного уровня. Мы все им гордимся, — добавила Вера 
Венадьевна.

По ее словам, несмотря на развитие компьютер
ных технологий, интерес детей к театру с каждым 
годом растет.

— Все больше детей начинают интересоваться 
театром. Это совсем не значит, что они все хотят 
в будущем стать артистами или режиссерами. Театр 
— это живое искусство. Ребята приходят в студию, 
чтобы найти друзей, научиться общению, раскрепо
ститься, перестать стесняться, стать собой. Это срод
ни арттерапии, — говорит Вера Поскребышева.

Сегодня развитие школьного театрального дви
жения поддерживается на государственном уровне. 
Приобщаться к театральному искусству с юных лет 
призвал президент России Владимир Путин. Он от
метил, что «это, безусловно, становится мощным 
подспорьем на всю жизнь, потому что способствует 
развитию личности».

Нина Александрова. Фото Валентина Карпова

В Иркутске в рамках творческого кон-
курса «Весенняя капель» прошел 
фестиваль детских и юношеских люби-

тельских театров «Иркутск. Театр + Апрель». 
Его организатором выступило управление 
культуры комитета по социальной полити-
ке и культуре администрации города. За два 
дня в Иркутском театре народной драмы дет-
ские и школьные театральные коллективы 
представили 20 спектаклей. Кроме этого, для 
юных участников члены профессионального 
жюри провели мастер-классы по сцениче-
ской речи и актерскому мастерству.

Гран-при фестиваля-конкурса детских и школьных театральных коллективов «Иркутск. Театр + 
Апрель» завоевала образцовая театральная студия «Зеркало» центра детского творчества «Октябрь-
ский». Режиссер Каролина Полесье и хореограф Анна Савватеева создали постановку по произведени-
ям сибирского писателя Виктора Астафьева. Работу высоко оценили не только члены жюри, но и зрите-
ли, и коллеги по цеху

Любительские детские театральные коллективы 
Иркутска представили на конкурс спектакли самых 
разных жанров. Драматические постановки сменя-
ли на сцене мюзиклы и эстрадная пантомима. Сту-
дия актерского мастерства «САМ» и театр-студия 
«Белый ветер» показали мюзикл «Снежная короле-
ва». Все было по-взрослому. Костюмы, спецэффек-
ты, музыка, вокальные и танцевальные номера

Артисты театра-студии «Бусинки» школы № 19 взяли 
для постановки известную сказку Валентина Катаева 
«Цветик-Семицветик». Наверняка каждый зритель 
ставил себя на место главной героини постановки — 
девочки Жени, которая так неразумно истратила вол-
шебные лепестки. Но все же она молодец, потому что 
методом проб и ошибок поняла — стать счастливым 
можно, когда помог кому-то в его беде
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Гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля, перегной, уголь, дрова. Тел. 8-964-651-98-76.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36
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